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Quem disse que não é? Eu não disse, nem escrevi 
que não é. Mas é, prezados leitores, uma fase de 
perda de pelos, de ganho de peso, de gastos generosos 
com a saúde.
Os hormônios em processo de regressão; os 
hormônios sintéticos entram no lugar, com seus 
efeitos colaterais ou não. Vi mãe e pai envelhecerem 
sem grandes alardes e queixumes. Pai nunca se 
queixou de nada, mas sofria, eu sei. Seu olhar, às 
vezes, trazia uma nesga de tristeza. Eu senti. Senti 
suas mãos tremerem, seu sorriso forçado, seu olhar 
longínquo… Mãe reclamava das dores, mas driblava 
os sintomas da senescência.
  Tento driblar lendo mais livros. As letras hidratam 
meus neurônios, ativam serotonina. Olho o livro na 
prateleira, estão todos enfileirados e limpos. Alguns 
com folhas amassadas. Li estes livros mais de três 
vezes. Minha casa é uma biblioteca em movimento. 
Entra livro, sai livro… Brota e rebrota num efeito 

mágico de Deus. Milagre mesmo de quem doa, 
sempre recebe. E penso na biblioteca desta cidade, 
nos queixumes do guardião dos livros. E me pego a 
querer chorar, também. E claro, choro. Quem não 
chora pelo abandono de uma biblioteca? Quem não 
se curva à preservação do maior patrimônio da 
humanidade? Talvez, quem não sabe que a essência 
da vida está lá, bem lá, ao alcance de todos.
Meus pais diziam que quem lê livros nunca está só, 
nunca deixa de sonhar, nunca deixa de se aventurar, 
nunca deixa de saber dos acontecimentos históricos 
da humanidade, e se transforma num ser humano 
melhor…
Tudo pode ser luzes e frutos se a vontade do outro 
souber florescer!

prumo ou fora de tudo o que é reto e circular. A chuva 
nasce com o amanhecer, seduzindo o dia e a noite 
com suas gotas em forma de gargantilhas ou 
caudalosas. Aguardei o dia acordar meu ânimo 
formiga. Minhas manhãs são sempre pálidas e 
molhadas, mesmo em tempos de estiagem. Se não 
fossem o barulho do relógio e da água da chuva 
acariciando o quintal, eu continuaria pedra. Abri um 
livro de aforismos. Li o pensamento do dia; “nem 
tudo são frutos e luzes.” Arrematei: tudo pode ser 
frutos e luzes, se a arte da palavra florescer. 
Envelhecer, amadurecer. Um poeta declamou o 
poema, senectude.
  Tenho sentido alguns efeitos da senescência. 
Cabelos brancos e ralos. Memória enfraquecida. Pele 
flácida e enrugada. Quem disse que envelhecer é 
mágico, não creio que se lembrou das dores nas 
juntas, da visão se embaçar, dos passos mais lentos, às 
vezes, titubeantes. Sim, envelhecer é coisa preciosa! 

  29 de outubro é Dia do Livro, o maior patrimônio 
cultural de todos os tempos. Livro nos dá asas, olhos, 
sensações, conforto, desconforto, informações e 
alteridade. Dom João VI sabia da importância do 
livro para a ampliação do repertório linguístico, 
cultural, educacional e afetivo da gente daqui. Quem 
lê tem coisas para falar, pensar, argumentar, defender-
se das intempéries e injustiças da vida. Quem lê, ama 
com todas as potências do amor.
  Guardo livros nas prateleiras de casa. Eles são 
patrimônios da minha humanidade. Limpo cada obra 
como se estivesse dialogando com os autores, 
editores e personagens dos livros. Eles me revelam 
temperamentos diversos, às vezes chocam com suas 
rebeldias, ou simplesmente, dão exemplos e respostas 
para nossas idiossincrasias.
  Confesso: sou uma pessoa idiossincrática! Por 
muitas vezes, fora dos que todos esperariam. Poeta é 
assim, meio fora da regra, fora do meio-fio, fora do 

QUEM LÊ LIVROS NUNCA ESTÁ SÓ

REPARAÇÃO: Acordo garante indenização e apoio financeiro aos afetados pelo rompimento da Barragem do Fundão
Acordo beneficiará pescadores e aquicultores dos municípios atingidos.    

  Para tanto, o rompimento da barragem de Fundão, 
pertencente ao Complexo Minerário de Germano, 
ocorreu em 5 de novembro de 2015, em Mariana, 
no nosso querido estado de Minas Gerais, sob 
responsabilidade da empresa Samarco Mineração 
S.A. O desastre gerou uma série de impactos 
socioambientais que se intensificaram ao longo dos 
anos, afetando profundamente  a pesca e a 
aquicultura na região. Pescadores e aquicultores 
perderam sua principal fonte de renda, e, no caso 
dos pescadores artesanais, o rompimento 
representou a ruptura de um modo de vida 
tradicional e culturalmente significativo.
  O acordo prevê o pagamento de recursos que 
somam R$ 132 bilhões, dos quais R$ 100 bilhões 
devem ser pagos em até 20 anos pelas empresas 
envolvidas na tragédia ao poder público para serem 
aplicados em diversas destinações. As companhias 
também destinarão outros R$ 32 bilhões para 
custeio de indenizações a pessoas atingidas e de 
ações reparatórias que permanecerão sob sua 
responsabilidade, além dos R$ 38 bilhões que eles 

alegam já terem desembolsado. A barragem do 
Fundão era administrada pela Samarco, empresa 
controlada pelas mineradoras Vale, companhia 
brasileira, e BHP Billiton, anglo-australiana.
  Portanto, uma vez identificado que as tratativas 
discutidas em 2022 eram insuficientes, o atual 
governo, ainda durante a transição, atuou para que o 
acordo não fosse fechado. Então, sob coordenação 
da AGU, as novas negociações atravessaram 2023 e 
2024. Esse processo envolveu diretamente a atuação 
de 13 ministérios e seis autarquias, além de quatro 
outras pastas e da Agência Nacional de Assistência 
Técnica e Extensão Rural (Anater), que atuaram no 
compromisso de reparação. Também atuaram nessa 
repactuação, o Ministério Público Federal, a 
Defensoria Pública, os estados de Minas Gerais e 
Espírito Santo e as prefeituras dos 49 municípios 
atingidos incluindo o município de Mariana, mas a 
pergunta que fica é: para onde foi o montante 
substancial de R$ 38 bilhões de reais geridos pela 
Fundação criada para reparar e compensar?

              Fonte pesquisada com informações; Governo Federal / Governo de Minas e Governo do Espírito Santo 

bilhões para financiar ações de infraestrutura, 
monitoramento, pesquisa e diversificação 
econômica. A primeira parcela referente aos R$ 100 
bilhões, no valor de R$ 5 bilhões, deverá ser paga 
30 dias após a assinatura do acordo e seguirá um 
cronograma de pagamento contínuo, ano a ano, até 
2043. Os valores anuais variam entre R$ 4,41 
bilhões, previstos para a última parcela, em 2043, e 
R$ 7 bilhões, o mais alto a ser pago em um ano, em 
2026.
  Vale destacar que durante a cerimônia de assinatura 
do acordo, o advogado-geral da União, Jorge 
Messias, ressaltou que a implantação de Programa 
Indenizatório Definitivo (PID), que é voltado 
principalmente para os atingidos pela tragédia que 
não conseguiram comprovar documentalmente os 
danos sofridos. O acordo prevê o pagamento de R$ 
95 mil aos cerca de 7 mil pescadores e 2 mil 
agricultores familiares - categoria que abarca os 
aquicultores - afetados. O montante será distribuído 
entre mais de 40 municípios dos estados de Minas 
Gerais e Espírito Santo.

 
  Na última sexta-feira (25/10), o Governo Federal 
assinou um acordo para reparar os danos causados 
pelo rompimento da Barragem do Fundão, ocorrido 
em 2015, em Bento Rodrigues distrito de Mariana. 
O acordo inclui três capítulos voltados a pescadores 
e aquicultores, atendendo a demandas do Ministério 
da Pesca e Aquicultura (MPA), que participou 
ativamente das negociações para subsidiar a 
repactuação.
  O novo acordo converte as obrigações de 
recuperação das empresas em obrigações de 
pagamento à União e aos estados de Minas Gerais e 
Espírito Santo, que agora serão os responsáveis por 
implementar políticas públicas com os R$ 100 
bilhões, em novos recursos, celebrados no acordo.
  Ademais, o Programa de Transferência de Renda 
(PTR) destinará um auxílio mensal para apoiar 
financeiramente mais de 22 mil pescadores 
afetados, por até quatro anos, no valor inicial de 1,5 
salário-mínimo, nos três primeiros anos e 1 salário 
nos últimos 12 meses. Já o Programa de Retomada 
Sustentável da Pesca (PROPESCA) terá R$ 2,44 

a outros médicos, como representado pelas figuras 
dos colegas que aparecem no sonho. Assim, cada 
elemento simbólico no sonho serve para deslocar e 
condensar pensamentos e sentimentos que seriam 
dolorosos ou inaceitáveis d  e confrontar 
diretamente.
  Freud apresenta, a partir desse exemplo, os 
mecanismos psíquicos da condensação e do 
deslocamento. A condensação refere-se ao 
processo por quais múltiplos desejos e 
pensamentos se fundem em uma única imagem ou 
símbolo no sonho, enquanto a mudança ocorre 
quando o conteúdo emocional de um pensamento 
ou desejo é transferido para outro, tornando-o 
menos ameaçador. No caso de Irma, o desejo de 
Freud por absolvição e seus sentimentos de 

insuficiência deslocados foram para as figuras dos 
colegas.
  "A Interpretação dos Sonhos" não é apenas uma 
obra sobre sonhos, mas um estudo aprofundado 
sobre o inconsciente e os mecanismos de defesa da 
psique. Freud sugere que, por meio da análise dos 
sonhos, é possível acessar camadas profundas da 
mente, entendendo desejos reprimidos e os 
conflitos internos que moldam o comportamento 
humano. O caso do sonho de Irma mostra como 
até mesmo os sonhos aparentemente bizarros e 
desconexos podem conter significados profundos 
e pessoais.

manifestar simbolicamente. No sonho, Freud 
encontra sua paciente Irma e percebe que ela não 
está respondendo bem ao tratamento. Ele examina 
sua garganta, que revela uma aparência bizarra, e 
vários colegas aparecem no sonho para discutir o 
caso. Após acordar, Freud ficou intrigado e 
começou a analisar as várias camadas de 
significado desse sonho, que serviram de base para 
muitas das suas descobertas.
  O processo de interpretação do sonho, para Freud, 
consiste em desvendar os símbolos e distorções 
que escondem o conteúdo latente. No sonho de 
Irma, Freud interpretou a aparência anormal da 
garganta do paciente como uma expressão de sua 
própria angústia sobre o caso clínico e de seu 
desejo inconsciente de delegar a responsabilidade 

  Em "A Interpretação dos Sonhos", Freud propõe 
que os sonhos são uma "via régia" para o 
inconsciente, revelando desejos reprimidos e 
aspectos inconscientes da psique. Ele sugere que o 
conteúdo dos sonhos reflete tanto experiências 
conscientes quanto materiais reprimidos, que 
emergem disfarçados no sonho. Freud introduz a 
ideia de que os sonhos possuem dois conteúdos: o 
conteúdo manifesto, que é o que lembramos ao 
acordar, e o conteúdo latente, que são os 
pensamentos e desejos inconscientes disfarçados 
pelo pensamento racional.
  Um dos casos clínicos mais famosos analisados 
p  or Freud é o "Sonho de Irma". Esse sonho, que ele 
próprio teve, ilustra suas ideias sobre como desejos 
reprimidos e sentimentos inconscientes podem se 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

A INTERPRETAÇÃO DOS SONHOS
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para escritório, informática e comunicação e, no 
comércio ampliado, de veículos, motocicletas, 
partes e peças e material de construção. 

  De acordo com Fernanda Gonçalves, 
economista da Fecomércio MG, “os fatores que 
contribuíram para os índices anual positivos 
observados no Brasil e em Minas Gerais, estão 
atrelados ao mercado de trabalho aquecido e, 
consequentemente, da maior disponibilidade de 
renda entre as famílias. Entretanto, em agosto, 
em relação a julho, o cenário desfavorável do 
varejo, tanto restrito quanto ampliado, em 
Minas Gerais, pode ser atribuído a vários 
fatores. O aumento da concorrência com outros 
mercados, juntamente com a elevação dos 
custos de insumos e logística, são elementos que 
impactam negativamente o comércio neste 
período", esclarece Gonçalves”.

Comércio ampliado
  A análise mostra que o comércio ampliado: 
vendas de veículos, motos, partes e peças, 
material de construção e atacado de produtos 
alimentícios, bebidas e fumo, registrou 
desaceleração de -2,9% em agosto em Minas, 
em comparação com o mês de julho. Em 
comparação com o mês de agosto de 2023, 
houve aumento do comércio ampliado em 1,5%. 
O segmento de material de construção 
contribuiu para o desempenho positivo do 
indicador com aumento no volume de vendas de 
0,3%. Em âmbito nacional, o ampliado teve 
retração de -0,8% no mês de agosto.  
  De janeiro a agosto de 2024, o comércio 
ampliado sustenta crescimento de 2,1% no 
estado. Entre julho de 2023 e agosto de 2024, o 
ampliado cresceu 1,7% no estado com 
contr ibuição das  vendas de veículos, 
motocicletas, partes e peças (6,0%) e de material 
de construção (1,9%).

  Apesar da queda no comércio restrito e no 
ampliado, a análise destaca o bom desempenho 
das vendas, no ano, de equipamentos e materiais 

  O mês de agosto registrou um aumento 
sustentado de 4,3% no comércio restrito e de 
2,5% no comércio ampliado no acumulado do 
ano em Minas Gerais, conforme análise 
realizada pelo Núcleo de Estudos Econômicos 
da Fecomércio MG utilizando os dados da 
Pesquisa Mensal do Comércio (PMC) divulgada 
pelo IBGE. O varejo restrito não contempla os 
itens enquadrados no varejo ampliado, cujo 
desempenho é analisado separadamente e é 
constituído pelas vendas de veículos, motos, 
partes e peças, material de construção e atacado 
de produtos alimentícios, bebidas e fumo.
  Na comparação entre agosto de 2024 e agosto 
de 2023, a análise mostra estabilidade no 
comércio restrito no estado. Equipamentos e 
materiais de escritório para escritório, 
informática e comunicação lideram com 
aumento de 85,6% no período. Nesta frente de 
comparação, houve desaceleração do volume de 
vendas tendo em vista que em agosto de 2023 
frente a agosto de 2022, houve ampliação do 
comércio restrito em 4,5% em Minas Gerais.
  No acumulado do ano no estado, o varejo 
restrito mantém desempenho positivo chegando 
aos 4,3% em agosto. As áreas de vendas mais 
competitivas, assim como na comparação anual, 
foram puxadas por equipamentos e materiais 
para escritório, informática e comunicação 
(85,6%), outros artigos de uso pessoal e 
doméstico (13,5%) e artigos   farmacêuticos, 
médicos (14,4%).
  Entretanto, o mês de agosto apontou 
desempenho negativo de -2,4%, o mais intenso 
do ano, na comparação mensal,  para o varejo 
restrito. No contexto nacional, o comércio 
restrito teve queda de -0,3% em agosto.

DESENVOLVIMENTO: Comércio mineiro sustenta 
crescimento e acumula uma alta de 4,3% no ano

Na comparação entre agosto de 2024 e agosto de 2023, a análise mostra estabilidade no comércio restrito no estado.
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e das autoridades públicas em atingir esse 
marco”, falou o CEO da BHP Brasil, Mike 
Henry. 
  O termo de repactuação permite resolver as 
ações civis públicas e outros processos judiciais 
relacionados aos impactos socioambientais e 
socioeconômicos decorrentes do rompimento. A 
mediação pelo TRF-6, juntamente com a atuação 
das instituições públicas brasileiras, assegura que 
o processo de reparação seja conduzido de forma 
transparente, garantindo os direitos das pessoas e 
comunidades atingidas, reafirmando o Brasil 
como o ambiente jurídico adequado para o 
cumprimento integral da reparação.  

Conclusão da reparação   
  As obrigações da Samarco, no que se refere às 
indenizações, incluem a conclusão do processo 
indenizatório,  oferecendo uma última 
oportunidade para aqueles que tiveram pedidos 
negados, desde que estejam cadastrados ou 
possuam protocolo de manifestação junto à 
Fundação Renova até dezembro de 2021 e não 
tenham recebido indenização por danos gerais, 
dentre outros critérios.   
  Na parte de reassentamento, o novo acordo 
permitirá a conclusão e entrega definitiva dos 

reassentamentos do Novo Bento Rodrigues e de 
Paracatu, que já estão em fase avançada, com 
85% das residências e equipamentos públicos 
finalizados, sob o acompanhamento do 
Ministério Público de Minas Gerais e de 
assessorias técnicas. Para o reassentamento de 
Gesteira, em maio de 2023, a Justiça homologou 
um acordo coletivo para o distrito com o repasse 
de R$ 126 milhões.  
  Na frente ambiental, o novo acordo prevê a 
continuidade das ações, como recuperação das 
áreas afetadas, medidas compensatórias ao longo 
da  Bacia  Hidrográfica  do  Rio  Doce , 
reflorestamento de 50 mil hectares, recuperação 
de 5 mil nascentes, restauração de margens e do 
ambiente aquático, saneamento e melhoria da 
qualidade da água na bacia. Também serão 
realizados estudos de viabilidade para retirada 
adicional de sedimentos na UHE Risoleta Neves 
(Candonga)  e  gerenciamento de áreas 
impactadas. 
  As informações gerais do acordo e sobre as 
obrigações de fazer da Samarco estão disponíveis 
em www.samarco.com/reparacao.  
   Após homologação do novo acordo, a Samarco 
seguirá detalhando as ações a serem realizadas 
pela empresa. 

que foi respaldado por critérios sociais, 
ambientais e técnicos. Este importante acordo 
também reforça nosso compromisso com a 
sociedade brasileira e com um futuro melhor 
para as pessoas, as comunidades e o meio 
ambiente”, disse o presidente da Vale, Gustavo 
Pimenta. 
“O rompimento da barragem de Fundão da 
Samarco em 2015 foi uma tragédia que nunca 
deveria ter ocorrido e jamais deve ser esquecido. 
Como acionista da Samarco, uma joint venture 
não operada, a BHP sempre se comprometeu a 
apoiar a empresa a fazer o que é certo para os 
brasileiros, comunidades, organizações e 
ambientes atingidos pelo rompimento da 
barragem. A assinatura hoje de um acordo 
abrangente com o governo brasileiro e 
autoridades públicas é um reflexo importante 
desse compromisso. Os termos do acordo 
preveem programas amplos e adicionais para as 
pessoas e o meio ambiente, incluindo recursos 
destinados para o sistema de saúde, recuperação 
econômica, infraestrutura e medidas integradas 
de compensação e apoio à renda incluindo ainda 
agricultores, pescadores e comunidades 
indígenas e tradicionais. Reconhecemos o 
compromisso significativo do governo brasileiro 

   O acordo de aproximadamente R$ 170 bilhões 
foi assinado entre Samarco, Vale e BHP Brasil, 
União, Governos de Minas Gerais e do Espírito 
Santo, Ministérios Públicos Federal e Estaduais e 
Defensorias Públicas da União e Estaduais (MG e 
ES), entre outros órgãos públicos. A Fundação 
R e n o v a  a s s i n o u  o  d o c u m e n t o  c o m o 
interveniente/anuente. No decorrer das tratativas, 
mediadas pelo Tribunal Regional Federal da 6ª 
Região (TRF-6), o Ministério Público Federal 
realizou audiências públicas nos territórios 
impactados e as Defensorias apresentaram as 
demandas dos atingidos atendidos pela 
instituição.  
   O acordo estabelece obrigações à Samarco, 
como responsável primária, e suas acionistas, que 
incluem repasse de recursos ao poder público, 
bem como execução direta de algumas ações pela 
empresa. Do valor global, cerca de R$ 38 bilhões 
foram destinados até setembro de 2024 para 
ações de reparação e compensação executadas 
pela Fundação Renova. Adicionalmente, R$ 132 
bilhões serão destinados a ações futuras, 
divididos da seguinte forma: 
  R$ 100 bilhões como obrigações a pagar a serem 
repassados nos próximos 20 anos para os 
governos federal, de Minas Gerais e do Espírito 
Santo, e respectivos municípios que aderirem ao 
acordo, com o objetivo de financiar as ações de 
políticas públicas coordenadas por esses entes; 
   R$ 32 bilhões como obrigações de fazer, sob 
responsabilidade da Samarco, para sustentar as 
ações de reparação e compensação ligadas a 
indenizações, reassentamento e recuperação 
ambiental em Mariana (MG) e na Bacia 
Hidrográfica do Rio Doce impactada pelo 
rompimento.  
“O rompimento da barragem de Fundão é um 
marco em nossa história, que lamentamos 
profundamente e jamais será esquecido. O 
acordo celebrado hoje reforça o compromisso da 
Samarco e suas acionistas com as pessoas, 
comunidades  e  o  meio  ambiente,  e  a 
continuidade da reparação e da compensação 
dos danos de forma integral e definitiva”, disse o 
presidente da Samarco, Rodrigo Vilela.   
“O acordo definitivo permitiu uma resolução 
mutuamente benéfica para todas as partes em 
termos justos e eficazes, ao mesmo tempo que 
criou certeza e segurança jurídica. É o resultado 
de um processo de mediação de alto nível 
conduzido pelo Tribunal Regional Federal da 6ª 
Região, com diálogo aberto e transparência. O 
engajamento das autoridades brasileiras e dos 
entes públicos garantiu legitimidade ao acordo, 

QUASE 9 ANOS DEPOIS: Acordo de Repactuação 
é assinado em Brasília

A repactuação do acordo que estabelece as bases definitivas para as ações de reparação e compensação dos danos decorrentes do rompimento da barragem 
de Fundão foi assinado na última sexta (25/10), no Palácio do Planalto, em Brasília.
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Estado quase R$ 43 milhões para segurança 
pública e, este ano, já antecipou cerca de R$ 40 
milhões. O advogado questionou, porém, como 
esse dinheiro foi dividido entre os setores.
Voluntários devem ser parceiros no combate 
aos incêndios
  Representantes de organizações voluntárias que 
participaram da audiência defenderam mais 
parcerias com o poder público no combate aos 
eventos climáticos e queimadas. O brigadista 
voluntário do grupo Lobo-Guará de Carrancas 
(Sul de Minas), João Carlos de Oliveira, destacou 
como exemplos, a possibilidade de estimar áreas 
queimadas com drones e outras tecnologias 

desenvolvidas pelas universidades mineiras.
  Ele se emocionou ao lamentar o falecimento de 
militares que atuavam no combate a incêndios no 
Estado. “Está faltando o Estado investir mais no 
contingente e, de preferência, de forma 
preventiva”, desabafou.
  A voluntária da Brigada Cipó, de Santana do 
Riacho (região Central), Claudia Andrea Borges, 
concordou que o trabalho deve ser feito em rede. 
Ela defendeu a combinação de saberes populares 
e tradicionais e conhecimentos técnico-
científicos.
 Como integrante do Comitê de Gerenciamento 
de Crise de Queimadas da Serra do Cipó, ela 
pontuou a relevância da parceria com as escolas. 
Lembrou que a maioria das queimadas é 
resultado da ação humana e isso deve ser 
investigado. “Precisamos de legislação que 
proteja as nossas águas, precisamos orientar 
planos de ação municipal”, listou.
A integrante da ONG Engajamundo, Taynara 
Estefane Ferreira, alertou para a falta de 
perspectiva, o medo e a sensação de impotência 
da maioria dos jovens diante do custo de vida, da 
má qualidade da alimentação e de outras 
consequências das mudanças climáticas. Além 
disso, observou: “a juventude tem sido pouco 
aproveitada intelectualmente para planejar 
políticas públicas”.
  Para o presidente da comissão, deputado 
Cristiano Silveira (PT), que solicitou a reunião, a 
seca e outros sinais das mudanças climáticas 
impõem o desafio de debater e efetivar políticas 
públicas. “O tema é complexo e é nos municípios 
que sofremos diretamente os impactos dessas 
transformações”, afirmou ele ao corroborar com 
importância do trabalho cooperativo entre 
sociedade e poder público.

evidenciando que entre 2014 e 2024, o número 
de municípios mineiros com grau alto, muito alto 
ou extremo de risco passou de 444 para 523.
  A presidenta da Brigada 1 da Fundação de 
Parques Municipais e Zoobotânica de Belo 
Horizonte, Ana Carina Roque, relatou exemplos 
de trabalhos operacionais de combate a incêndios 
e ações preventivas realizadas na Capital. O 
grupo, segundo Ana Carina, conta com mais de 
300 voluntários. “Estamos numa época de chuva, 
falando de fogo. Mas temos que discutir antes 
que os eventos aconteçam”, salientou.
  De acordo com o professor de Direito, William 
Conrado, em 2023, o governo federal destinou ao 

  Conforme o sub-comandante do Comando 
Especializado de Bombeiros, tenente-coronel 
Welter Alves das Chagas, desde 2019, o Estado 
conta com 17 Núcleos de Incêndio Florestal e 
119 militares em todas as unidades. Com a 
expansão desse atendimento operacional, foi 
registrado um aumento de quase 90% das 
ocorrências.
  Segundo o oficial, com a mensuração feita a 
partir de 2013, o ano 2021 foi o que apresentou a 
maior área queimada nesse período, com uma de 
mais de 125 mil hectares. Depois desse pico, nos 
anos seguintes, as terras devastadas diminuíram e 
voltaram a aumentar em 2024.
  Apesar de afirmar que cerca de 75% dos 
incêndios são extintos nas primeiras 24 horas, 
Chagas ponderou que o Comando não está 
satisfeito com esses números e que, embora o 
trabalho esteja sendo realizado, há mais por fazer.
De acordo com o subcomandante, há 95 unidades 
de conservação em Minas Gerais. Chagas 
explicou que a equipe trabalha com medidas de 
prevenção e combate a incêndios, valendo-se de 
dados. Mencionou a compra de veículos e outros 
equipamentos e a realização de cursos 
específicos para bombeiros, brigadistas e 
membros da sociedade civil. Ele reconheceu que 
essas ações são resultados de recursos estaduais e 
federais.

Nível de vulnerabilidade aumenta entre 
municípios
  Segundo a superintendente de Qualidade 
Ambiental e Mudanças Climáticas, Renata Maria 
de Araújo, o governo estadual tem aprimorado o 
planejamento e o monitoramento das ações de 
proteção, mas a vulnerabilidade dos municípios 
tem aumentado. Ela apresentou um mapeamento, 

QUEIMADAS: Mesmo com prevenção e combate, áreas 
incendiadas aumentam em Minas

Este ano, até meados de outubro, mais de 21 mil hectares foram queimados no Estado. Impactos das mudanças climáticas foram debatidos em audiência na Assembleia.

plataforma do edital. Assim, pessoas físicas e 
jurídicas conseguem enviar propostas para 
participar da disputa.

Para enviar sua proposta:

Acesse o site Licitações-e
Vá em "Pesquisa avançada"
Clique em "Pesquisar por identificador"
Preencha o campo "nº da licitação" com o 
número da licitação, que é 1052752
Consulte os itens disponíveis no pregão 
desejado
Clique em "Sala de Disputa" no topo da página
Acompanhe o pregão e envie sua proposta

Pessoas físicas e jurídicas podem participar da 
licitação e é possível enviar a proposta de lance 
para um ou mais lotes, considerando o valor 
mínimo de cada um.
Aqueles que desejarem podem visitar e conferir 
os lotes presencialmente. As visitas podem ser 
realizadas de segunda a sexta-feira, exceto 
feriados, das 8h às 11h e das 13h às 16h. É 
necessário agendar pelo telefone (11) 4313-
8087 ou pelo email:
 spmclirefugo@correios.com.br.
O edifício está localizado na rua Mergenthaler, 
592, 3º andar, bloco 3, São Paulo. Outras 
dúvidas sobre o leilão podem ser esclarecidas 
pelo e-mail: licitacoes-rs@correios.com.br.

Roupas femininas, masculinas e infantis.

Lote 13 - Artigos infantis
Brinquedos, cadeirinhas para carro, carrinhos 
de bebê, fraldas, jogos educativos, piscinas 
infantis e mamadeiras.

Lotes 19, 20, 26 e 27 - Equipamentos
Equipamentos de diferentes áreas, como anzóis 
de pesca, agulhas para tatuagem, alicates de 
pressão, equipamentos de segurança, artigos de 
saúde e parafusadoras.

Como participar?
Os interessados devem se cadastrar na mesma 

  Os Correios terão leilão eletrônico entre os 
dias 4 e 5 de novembro. Os produtos leiloados 
tiveram várias tentativas de entrega, não foram 
reclamados e também não foi possível devolvê-
los ao remetente.
 Os itens foram separados em 27 lotes com 
utensílios domésticos, equipamentos digitais, 
acessórios para veículos, bijuterias e livros. Os 
valores iniciais dos lotes variam de R$ 978,17 a 
R$ 129.378,48.
 O edital com todas as informações está 
disponível no Licitações-e pelo número 
1052752, que deve ser inserido na caixa de texto 
localizada na coluna à direita. Para ver mais 
detalhes sobre o leilão, o usuário deve ir até 
"Opções" e clicar em "Consultar lotes".
 A disputa pelos lotes será dividida em dois dias. 
Os 20 primeiros serão liberados no dia 4 de 
novembro às 14h e os sete restantes deverão 
receber propostas no dia 5 a partir das 9h.
O que consta em cada lote?
Lotes 1, 5, 6, 14 e 15 - Casa e utensílios do lar
Os lotes contam com diferentes itens 
domésticos, como fritadeira tipo air fryer, 
aspiradores de pó elétrico, barbeadores, 
batedeiras elétricas, cafeteiras, chaleiras, 
churrasqueiras elétricas, caixas de som, jogos 
de cama, liquidificadores, micro-ondas, 
ventiladores e secadores de cabelo.
Lotes 2, 7, 12 e 25 - Bijuteria
Têm diversos itens de beleza e semijoias, como 
adesivos de unha, alianças, anéis, brincos, 
acessórios de cabelo, chaveiros, colares, 
relógios e pincéis de maquiagem.

Lotes 3, 8, 16 e 23 - Livros, revistas e culturas
Contêm livros de diferentes gêneros, incluindo 
livros infantis, apostilas estudantis, álbuns de 
figurinha e revistas.

Lotes 4, 9, 17 e 21 - Peças e acessórios para 
veículos
H á  a d e s i v o s  a u t o m o t i v o s ,  a l a r m e s , 
amortecedores, capacetes, engrenagens, faróis, 
lâmpadas e pneus.

Lotes 10, 11, 18 e 22 - Vestuários

VEJA COMO PARTICIPAR: Leilão dos Correios tem lotes com 
fritadeira elétrica, roupas e utensílios para casa

Valores iniciais variam de R$ 978,17 a R$ 129.378,48; disputa será nos dias 4 e 5 de novembro.
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  O processo seletivo é dividido em sete 
etapas e será realizado de forma 
presencial e online. A admissão dos (as) 
novos (as) estagiários (as) está prevista 
para março/2025.
  A iniciativa busca criar uma troca valiosa 
entre os (as) estagiários (as) e as equipes 
da Samarco, promovendo o crescimento 
mútuo e incentivando a aplicação de 
novos conhecimentos no dia a dia das 
operações.
“O Programa de Estágio é uma forma de 
gerar valor para a sociedade, pois 
contribui com a formação de futuros 
profiss iona i s ,  de ixando-os  mais 
preparados para o mercado de trabalho. 
Além disso, traz novas perspectivas para 
nossas equipes, de forma muito alinhada 
ao nosso propósito de fazer uma 
mineração diferente”, avalia a analista de 
Recursos Humanos, Drielle Bianchini.

  Iniciaram na última quinta-feira, dia 24, 
as inscrições para o Programa de Estágio 
2025 da Samarco. Serão oferecidas 40 
vagas distribuídas entre as unidades de 
Ubu, no Espírito Santo, Germano e Belo 
Horizonte,  em Minas Gerais .  As 
inscrições acontecem de forma online, 
pelo site:
 www.samarco.com/oportunidades e 
podem ser realizadas até o dia 24 de 
novembro.
  Para se candidatar, é necessário estar 
matriculado (a) em um curso de nível 
superior a partir do 3º período ou em um 
curso técnico a partir do 1º módulo. Os 
candidatos(as) também devem ter 
disponibilidade para estagiar por, no 
mínimo, um ano e residir em cidades 
próximas às nossas unidades. A carga 
horária do estágio é de 30 horas semanais, 
com seis horas diárias.

     OPORTUNIDADE: Mineradora Samarco abre inscrições 
para o Programa de Estágio 2025

Nesta edição são ofertadas 40 vagas para os níveis técnico e superior, no Espírito Santo e Minas Gerais.
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  A decisão representa um desafio e uma 
oportunidade para os prestadores de serviços. 
Além de investirem em canais de atendimento e 
estratégias de comunicação claras com os 
consumidores, as empresas precisam criar 
processos eficazes para atender às demandas 
fora do âmbito judicial. “Entendo que o papel 
d a s  e m p re s a s  n e s s a  c o m u n i c a ç ã o  é 
fundamental, pois compete a elas criarem 
canais acessíveis de comunicação com o 

consumidor, orientando a procura pelos canais 
de atendimento, bem como os meios de solução 
a l t e r n a t i v a  d e  c o n fl i t o s ,  c o m o  o 
consumidor.gov.br e Procon”, alerta Belmonte.
  Ao consumidor que entra com uma ação sem 
tentar  resolver  ext ra judic ia lmente ,  a 
consequência pode ser a perda do pedido de 
indenização por dano moral, conforme 
esclarece Arina Vale: “O consumidor tem com 
ele o direito de ação. Contudo, em razão dessa 
previsão legal, a verdade é que se ele não tiver 
procurado pelo fornecedor antes, a única coisa 
que ele conseguirá é que o fornecedor resolva 
seu problema, mas não terá direito a dano 
moral, que com certeza é o que o consumidor 
almeja quando vai direto bater nas portas do 
judiciário”.
  Apesar do otimismo em relação à diminuição 
de processos, há um ponto de atenção: a 
aplicação dessas medidas não pode se tornar 
uma barreira. “O Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) assegura direitos básicos, 
como o acesso à justiça e a proteção contra 
práticas abusivas. A decisão do TJ/MG apenas 
busca incentivar que tentativas razoáveis de 
solução sejam feitas previamente. Um ponto de 
atenção seria garantir que essa orientação não 
se torne uma barreira ou uma forma de 
postergar o direito do consumidor”, analisa 
Belmonte.
  A advogada recomenda que as empresas 
mantenham equipes especializadas para tratar 
dos consumidores. “No nosso escritório, temos 
uma área exclusiva e dedicada a prevenir o 
litígio, atuando diretamente nos órgãos de 
proteção ao consumidor. Tem sido um trabalho 
muito próspero, que tem resultado na 
diminuição das ações judiciais de nossos 
clientes”, conclui.

Arina  do Vale ,  também advogada do 
Albuquerque Melo na área de Prevenção de 
Litígios e Recuperação de Créditos, destaca que 
outros estados já incentivam a tentativa de 
acordo direto com as empresas. “Esse é um 
entendimento que está, cada vez mais, se 
popularizando. Em Santa Catarina, por 
exemplo, há muito tempo eles orientam o 
consumidor a primeiro tentar a solução 
extrajudicial junto às empresas”.

   Nos últimos anos, o Judiciário brasileiro vem 
sinalizando a necessidade de que consumidores 
e empresas esgotem as tentativas de solução 
extrajudicial antes de recorrerem à justiça. 
Recente decisão do Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais (TJ/MG) reforça essa tendência, 
afetando diretamente as relações de consumo de 
natureza prestacional daquele estado, ou seja, 
tudo que envolve a prestação de um serviço, 
numa relação triangular: consumidor x 
fornecedor x serviço. A determinação visa 
mitigar o número de processos e garantir mais 
eficiência na resolução de conflitos.
  A tese fixada pelo TJ/MG estabelece que, para 
que o consumidor tenha interesse de agir em 
juízo, é necessária a   tentativa de resolução 
extrajudicial por meio de canais oficiais, como 
SAC - Serviço de Atendimento ao Consumidor, 
Procon, Banco Central ou plataformas públicas 
e privadas, como o consumidor.gov e Reclame 
Aqui. A ausência dessa comprovação poderá 
resultar na extinção do processo sem 
julgamento do mérito.
Segundo Renata Belmonte, líder de equipe em 
Prevenção de Litígios e Recuperação de 
Créditos do escritório Albuquerque Melo, essa 
decisão é um marco porque estabelece uma 
o r i e n t a ç ã o  c l a r a  s o b r e  o  p a p e l  d o s 
consumidores e fornecedores. “A empresa tem, 
por lei, 30 dias para resolver o problema do 
consumidor.  Contudo, muitas vezes o 
consumidor vai direto ao judiciário, almejando 
uma indenização moral. Infelizmente, por 
vezes, os juízes não analisam o prazo e acabam 
por condenar as empresas, sendo necessário 
recorrer daquela decisão, que muitas vezes tem 
um custo tão alto, que as empresas preferem 
pagar a condenação”.
  Esse entendimento do TJ/MG não é isolado. 

JUSTIÇA: Em Minas, Justiça decide que consumidor deve 
buscar solução extrajudicial antes de entrar com ação na Justiça
Tese fixada pelo TJ/MG deve ser respeitada por todos os órgãos do tribunal de Minas Gerais; segundo especialistas, outros estados já seguem a mesma linha.
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para a cultura alimentar e econômica de Minas 
Gerais e seus arredores. O “foguetinho” 
aumenta significativamente a produtividade dos 
agricultores, economizando tempo e esforço e 
melhorando a qualidade final dos grãos 
colhidos.
“A aquisição desses equipamentos demonstra o 
compromisso da Secretaria de Agropecuária em 
apoiar quem está à frente da produção agrícola 
em Ouro Preto. Queremos fortalecer nossos 

pequenos produtores e garantir que eles tenham 
as melhores condições para desenvolver seu 
trabalho,” afirmou o secretário de Agropecuária 
de Ouro Preto, Sebastião Evásio Bonifácio.
  A partir de janeiro de 2025, estarão abertas as 
inscrições para que os agricultores familiares 
possam utilizar os novos equipamentos. A 
Secretaria de Agropecuária disponibilizará até 
25 horas gratuitas de uso da ensiladeira e da 
colheitadeira para cada agricultor familiar 
cadastrado, como forma de ampliar o acesso ao 
maquinário moderno e reduzir os custos 
operacionais dos pequenos produtores. Além de 
melhorar a logística e a produtividade, essas 
máquinas proporcionam condições para que os 
pequenos produtores aumentem sua capacidade 
de comercialização e alcancem melhores 
resultados nas feiras e mercados locais, 
impulsionando também a economia da região.
  Com esse investimento, a Prefeitura de Ouro 
P r e t o  r e a fi r m a  s e u  e m p e n h o  c o m  o 
fortalecimento da economia agrícola local, 
melhorando as condições de trabalho dos 
produtores e promovendo a modernização do 
setor rural. Essa ação reflete uma visão de 
desenvolvimento rural sustentável, em 
colaboração com agricultores e suas famílias, e 
busca fomentar o crescimento do setor de forma 
inclusiva, reconhecendo a importância dos 
produtores para a vida e a economia da cidade.

aos agricultores garantir a alimentação do gado 
mesmo em períodos de escassez, como o 
inverno ou a seca, contribuindo diretamente 
para a segurança alimentar da pecuária local e a 
estabilidade da produção durante o ano.
Outro equipamento adquirido foi a colheitadeira 
de  mi lho ,  popularmente  chamada  de 
“foguetinho,” projetada para simplificar o 
processo de colheita e tornar mais eficiente a 
produção de milho, um produto fundamental 

Nesta semana, a Secretaria de Agropecuária de 
Ouro Preto anunciou a aquisição de dois 
importantes equipamentos agrícolas com 
recursos próprios do município, em um esforço 
inovador para estimular o desenvolvimento e a 
sustentabilidade do setor rural da região.
  Foram investidos R$106.680,00 no total, com a 
aquisição da colheitadeira de milho pelo valor 
de  R$76.780,00 e  da  ensi ladeira  por 
R$29.900,00. Esse investimento destaca o 
empenho de Ouro Preto em direcionar recursos 
para aprimorar a infraestrutura agrícola, 
fortalecendo ainda mais o apoio ao trabalho dos 
produtores  locais  e  impuls ionando o 
desenvolvimento rural da região.
  Essa ação representa um compromisso com os 
agricultores locais, especialmente para os 
pequenos produtores e agricultores familiares 
que, muitas vezes, não dispõem de recursos para 
adquirir equipamentos desse porte. A Secretaria 
de Agropecuária visa, com isso, ampliar o 
acesso ao maquinário moderno, proporcionando 
condições de trabalho mais eficientes e 
produtivas para quem mais necessita desse 
apoio.
  Entre os novos equipamentos, destaca-se a 
ensiladeira, máquina essencial para a produção e 
conservação de forragens – como milho e capim 
– que são armazenadas e passam por um 
processo de fermentação. A ensilagem permite 

DESENVOLVIMENTO: Ouro Preto realiza investimento inédito 
em equipamentos agrícolas para fortalecer o setor rural

Quase R$ 110 mil reais em investimento no setor rural do município de Ouro Preto.

Foto: Arthur Xavier / Divulgação 



9_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

31/10/2024 a 07/11/2024 

Estadual de Minas Gerais de Incentivo ao 
Esporte,  e devem estar direcionados à 
transformação e ao impacto social duradouros 
para alcance do desenvolvimento integral de 
indivíduos e comunidades.
 Dúvidas sobre o edital e/ou formulário de 
inscrição pode ser enviadas para o e-mail 
esporte@cemig.com.br.
 No edital voltado à população idosa, serão 
priorizados projetos que buscam a proteção, 
atendimento e estruturação da rede de apoio à 
pessoa idosa no estado de Minas Gerais, visando a 
ampliação e melhoria das ações voltadas a essa 
população.
 Empreendedorismo, geração de renda, 
diversidade, saúde, cultura e inclusão digital estão 
entre as características que serão avaliadas na 
classificação dos proponentes. O envio de dúvidas 
sobre o edital e o formulário deve ser realizado 

pelo e-mail idoso@cemig.com.br.
 Para seleção do terceiro edital, serão recebidos 
projetos e ações de atendimento direto, de apoio 
sociofamiliar, de proteção e de defesa dos direitos 
de crianças e adolescentes que se encontrem em 
situação de violência e/ou de risco social no 
estado de Minas Gerais, visando a ampliação e 
melhoria das ações voltadas a essa população.
  Empreendedorismo, melhoria do desempenho 
escolar, empregabilidade e geração de renda, 
promoção do protagonismo e da autonomia dos 
jovens com foco na inserção no mercado de 
trabalho, melhoria do desempenho educacional e 
em atividades de educação financeira serão os 
temas priorizados no processo de seleção das 
propostas.
O envio de dúvidas sobre o edital e o formulário 
deve ser realizado pelo e-mail:
 sustentabilidade@cemig.com.br.

público.

Editais
  Os três editais publicados em 21/10 estão 
disponíveis no site cemig.com.br e são voltados 
para a destinação de recursos a projetos aprovados 
nas leis de incentivo ao esporte e iniciativas 
voltadas para idosos, crianças e adolescentes.
Os projetos serão selecionados de acordo com a 
data de inscrição. Os escolhidos serão anunciados 
no final do quarto trimestre de 2024 e demais 
trimestres de 2025.
  Na área do esporte, a companhia realizará 
aportes em projetos voltados às manifestações 
esportivas de caráter educacional, social, de 
rendimento, de formação, de participação e de 
lazer.
Os projetos precisam ter sido aprovados e estarem 
aptos à captação de recursos pelas Leis Federal e 

  A Cemig abriu as inscrições para projetos nas 
áreas do esporte, população idosa e crianças e 
adolescentes. O objetivo da companhia ao apoiar 
iniciativas dessa natureza é exercer a sua 
cidadania corporativa. O prazo para as inscrições 
já   começou e vai até 11/07/2025.
  Os processos de seleção serão trimestrais, já a 
partir deste ano, e os projetos só poderão ser 
inscritos uma vez. Os   editais podem ser 
encontrados na página de chamadas públicas no 
portal da Cemig.
De 2019 a 2024, foram destinados pela Cemig 
mais de R$ 80 milhões a essas três áreas para 
atendimento a públicos considerados prioritários 
pela companhia.
   A Cemig realiza, mais uma vez, a seleção por 
meio de editais com o objetivo de que mais 
iniciativas sejam promovidas no apoio ao esporte, 
ao idoso e a crianças e adolescentes, fomentando a 
descentralização dos recursos.
“Investir em projetos nas regiões mais carentes e 
com baixo IDH é crucial para promover inclusão 
e desenvolvimento socioeconômico, e, dessa 
forma,  a  Cemig atua  como agente  de 
transformação social nas comunidades onde está 
presente”, destacou a diretora de Comunicação e 
Sustentabilidade da Cemig, Cristiana Kumaira.
 Para projetos esportivos, a Cemig destinou mais 
de R$ 40 milhões desde 2019 sendo que cerca de 
12% dos recursos destinados ao esporte são 
direcionados para projetos que trabalham 
exclusivamente com pessoas com deficiência em 
diversas modalidades esportivas e regiões do 
estado.
 Com o aumento da expectativa de vida da 
população acima dos 60 anos, o número de 
beneficiados das iniciativas destinadas aos idosos 
cresce a cada ano, tendo sido investido nesses 
projetos, em 2023, mais de R$ 3 milhões pela 
Cemig.
  Dentro desse contexto, a companhia busca, por 
meio da destinação de recursos incentivados, 
viabilizar projetos de proteção e atendimento à 
pessoa idosa no estado de Minas Gerais, 
propiciando a ampliação e melhoria das ações 
voltadas a essa população.
   Além disso, são prioridades para a companhia 
também o apoio a propostas que viabilizem a 
estruturação dos Fundos Municipais e Estadual 
do Idoso, aprimorando as ações destinadas a este 

ESPORTE: Cemig abre seleção para projetos voltados ao 
esporte, população idosa e crianças e adolescentes

Companhia vai selecionar projetos em 2024 e 2025 e o prazo para inscrições vai até julho do ano que vem.
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700 EXAMES: Ouro Preto confirma que 
realizará mutirão de mamografias em novembro

700 exames serão realizados em 21 dias no Município.

  A Secretaria Municipal de Saúde alerta para os cuidados com 
a saúde da mulher, que deve acontecer durante o ano todo, em 
caso de nódulo (caroço) fixo e endurecido, e alterações na pele 
da mama ou no mamilo, deve-se procurar imediatamente a 
Unidade Básica de Saúde. O autocuidado e a detecção precoce 
podem salvar vidas.

  Ampliar o acesso das mulheres ao exame de mamografia, 
facilitando e aumentando as chances de um diagnóstico 
precoce, é um compromisso da Secretaria Municipal de Saúde 
que, anualmente, traz ao Município a unidade móvel de 
mamografia, um caminhão equipado para realizar o exame. 
No período de 04 a 14 de novembro, 700 exames serão 
ofertados na Praça da Estação.
  Durante vinte e um dias, de forma rápida e eficiente, o 
caminhão vai ampliar em 250% a oferta da mamografia, que, 
mensalmente, ocorre no Centro Estadual de Atenção 
Especializada (CEAE), no município de Itabirito.
  A mamografia de rotina é recomendada pelo Ministério da 
Saúde para mulheres de 50 a 69 anos. As ouro-pretanas, nessa 
faixa etária, ou que por outros fatores necessitam realizar o 
exame periodicamente, devem procurar a Unidade Básica de 
Saúde do seu bairro para marcar o exame e obter mais 
informações a respeito do assunto.

ATIVIDADE TURÍSTICA: Turismo de Minas Gerais lidera 
crescimento no país em 2024

A boa notícia é que, em 2024, Minas Gerais detém o melhor desempenho para o turismo entre os estados analisados mais o Distrito Federal.

Catarina, Paraná, Rio de Janeiro, Pernambuco, 
Ceará, São Paulo, Goiás, Distrito Federal, 
Espírito Santo e Rio Grande do Sul). A média 
nacional registra alta na atividade turística de 
1,5% de janeiro a agosto.
  De acordo com Fernanda Gonçalves, 

economista da Fecomércio MG, vários fatores 
contribuíram para os índices observados em 
Minas Gerais manterem aquecidos. “Um 
aspecto crucial foi o estímulo proporcionado 
pelas agências de turismo e pelos governos 
estaduais e municipais, que, através de 
promoções e campanhas, destacaram o 
eco tur i smo,  as  c idades  h i s tó r icas ,  a 
gastronomia e eventos culturais durante todo o 
ano, garantindo um bom resultado do turismo 
mesmo em períodos geralmente caracterizados 
pela baixa temporada no estado. Além disso, a 
infraestrutura turística em Minas Gerais se 
demonstrou sólida, com melhorias em sua 
estrutura e serviços, posicionando-se em 
terceiro lugar no ranking das 10 melhores 
capitais, conquistando uma pontuação de 54,25, 
com base em dados sociais, econômicos e de 
infraestrutura turística, conforme avaliação do 
Índice de Favoralidade para o Turismo (IFT-
GKS). Esse conjunto de elementos impacta 
positivamente a economia e impulsiona os 
setores de comércio, serviços e turismo”. 
explica Gonçalves.
  O volume da atividade em Minas Gerais 
acumula avanço de 10,2% nos últimos 12 
meses, entre setembro de 2023 e agosto de 
2024, quando registrou a menor variação no 
período. A média nacional nos últimos 12 meses 
é de 2,5% ou 7,7 pontos percentuais a menos, se 
comparada com a dinâmica do turismo estadual 
no período.

  No acumulado dos oito meses do ano, Minas 
Gerais registra ampliação no volume da 
atividade turística de 9,1%, consolidando boa 
performance em 2024. Nesta base de 
comparação, o estado lidera entre as demais 
unidades da Federação analisadas (Bahia, Santa 

  Análise realizada pelo Núcleo de Estudos 
Econômicos da Fecomércio MG, com base nos 
dados da Pesquisa Mensal de Serviços (PMS) 
do IBGE, mostra que a atividade turística no 
estado teve recuo de -1,7%. no mês de agosto 
em comparação com o mês de julho. No 
contexto nacional, o volume de atividade 
turística marcou estabilidade. A boa notícia é 
que, em 2024, Minas Gerais detém o melhor 
desempenho para o turismo entre os estados 
analisados mais o Distrito Federal.  
  A base de comparação mensal (mês corrente 
frente mês anterior), destaca a análise, é 
influenciada por alterações sazonais. Por causa 
disso, são observadas variações, de crescimento 
ou de desaceleração, tanto para a atividade 
turística do país quanto do estado. Nas demais 
frentes de análise: agosto de 2024 frente a 
agosto de 2023, acumulado do ano e acumulado 
nos últimos 12 meses, os números para o 
turismo mineiro seguem indicando o bom 
momento do setor. o estado se destaca como o 
melhor desempenho no país.   
  Na comparação com o mês de agosto de 2024, 
o volume da atividade turística mineira 
registrou avanço de 8,1% no oitavo mês do ano. 
Esse desempenho reflete desaceleração em 
comparação com agosto de 2023 que teve 
elevação de 11,6% sobre agosto de 2022. O 
desempenho do turismo mineiro, nesta base de 
comparação, supera a média nacional nos três 
últimos anos.
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MÉRITOS: Câmara de Mariana realiza cerimônia em 
homenagem a 19 cidadãos e a um projeto com o Mérito 

Educacional, Aldravista, Cultural, Social e Racial
O evento ocorreu na sede do Clube Marianense, localizada na Praça Gomes Freire. Foram entregues 20 diplomas.

homenageada pelo vereador Ronaldo Bento, 
manifestou sua surpresa e gratidão pelo 
reconhecimento e afirmou que, ainda que a 
educação seja uma dádiva, também envolve 
grandes desafios. Assim como ela, a professora 
Elizabeth Araújo, atuante na Secretaria de 
Educação, também foi homenageada, por 
indicação do vereador Ricardo Miranda, e 
ressaltou a importância de Naná Moysés para a 
educação municipal. Elizabeth afirmou estar 
emocionada e grata por ser uma das educadoras 
reconhecidas, destacando o valor da profissão de 
professor para a formação do indivíduo e da 
sociedade.
  Em seguida, foram entregues os diplomas do 

Mérito Aldravista, criado pela Lei Municipal nº 
3.519 de 2021, que celebra destaques nas áreas da 
literatura e das artes plásticas. O mérito 
reverencia o movimento de arte Aldravista que se 
desenvolveu a partir do jornal Aldrava Cultural, 
criado por intelectuais no ano 2000 em Mariana. 
O escritor Júlio César Vasconcelos foi o destaque 
na literatura. Júlio expressou sua alegria e 
gratidão pelo reconhecimento da Aldravia como 
primeira forma de poesia essencialmente 
marianense. Na área das artes plásticas, o 
escultor José Mercês Paiva, conhecido como 
Mestre Paiva, foi o homenageado. Mestre Paiva, 
escultor e admirador da arte barroca, também se 
mostrou emocionado com a honraria.
  Outra comenda que marcou a noite foi o Mérito 
Racial Dom Silvério Gomes Pimenta, que 
homenageia figuras de destaque na luta pela 
igualdade racial. O reconhecimento foi prestado 
ao vereador Ronaldo Bento, o primeiro e único   
vereador negro a ocupar a presidência da 
Câmara.
O agraciado deste ano com o Mérito Cultural 
Padre José Dias Avelar foi o poeta Gabriel José 
Bicalho. A honraria homenageia personalidades 
de relevância para a cultura local.
  A última comenda da noite foi o Mérito Social 
Monsenhor Vicente Diláscio, que leva o nome de 
uma importante figura eclesiástica que muito 
contribuiu para a evangelização e cultura em 
Mariana. O homenageado foi o Projeto Social 
Alferes, uma iniciativa ativa desde 2014 no 
bairro Santo Antônio - Prainha, que atende 
crianças de 6 a 16 anos com oficinas de arte, 
artesanato, música, informática, esporte e dança, 
além de reforço escolar. O projeto foi 
representado pelo seu presidente, Vanderlei 
Lúcio.
  Ao final da cerimônia, o escritor Júlio 
Vasconcelos discursou em nome de todos os 
homenageados, agradecendo à Câmara e às 
autoridades pelo reconhecimento. O vereador 
Manoel  Douglas  fa lou  em nome  dos 
parlamentares, destacando a importância de cada 
mérito e a relevância de valorizar os professores e 
aqueles que contribuem para a cultura de 
Mariana.
  O presidente da Câmara, vereador Edson 
Agostinho - Leitão, pediu um minuto de silêncio 
na abertura da solenidade em respeito ao 
falecimento do senhor João Leonardo de Paula, 
carinhosamente  conhecido como João 
Relojoeiro, que tanto ensinou, principalmente na 
área da música e faleceu no mesmo dia da 
cerimônia.

mais de 30 anos, dedicou-se à educação 
inclusiva.  
  O Mérito Educacional foi entregue a 15 
professores que criaram memória para além das 
salas de aula. São eles: Eunice Alves, Gabrielle 
Gonçalves Rola, Maria Francisca Teixeira Paiva, 
Jéssica Severiano Honorato da Paixão, Eliene 
Geralda dos Santos Almeida, Percival Neves 
Ribeira, Myriam Mary da Silva, Solange de Sales 
Souza, Vivian de Cássia Fernandes, Maria 
Margarida Pizzati, Fadua Imaculada Rivelli do 
Nascimento, Mila Miranda e Araújo, Elisabeth 
Aparecida Araújo Santos, Luciana Gonçalves 
Batista Dias e Ivana Maria Marton Lamarca. 
  A professora de história Luciana Dias, 

    Na terça-feira (22/10), a Câmara Municipal de 
Mariana realizou a solenidade de entrega do 
Mérito Educacional, Mérito Social, Mérito 
Cultural, Mérito Racial e Mérito Aldravista em 
reconhecimento aos cidadãos e projetos que se 
destacam por suas contribuições nessas 
respectivas áreas. 
  A cerimônia iniciou com a entrega da Comenda 
de Mérito Educacional Professora Naná Moysés, 
instituída pela Lei Municipal nº 2.301 de 2009, 
que homenageia educadores que se destacam no 
ensino em Mariana e em Minas Gerais. A 
comenda leva o nome de Geralda Ignez Moysés 
Marques da Silva, carinhosamente chamada de 
Naná Moysés, educadora marianense que, por 

Fotos: Levy Eduardo / Divulgação 
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do Sistema de Entrega de Mídia Eletrônica 
(SIEME).
Caso não seja possível o envio da mídia pela 
internet, existe a opção de entrega presencial. 
Que pode ser feita em qualquer zona eleitoral de 
Minas Gerais, nas Centrais de Atendimento ao 
Eleitor ou na sede do TRE-MG.

Contas apresentadas
Em Minas Gerais, devem ser apresentadas 
82.000 prestações de contas eleitorais, sendo 
73.000 de candidatas e candidatos e 9.000 de 
partidos políticos.

Até o dia 28 de outubro, já haviam sido 
apresentadas cerca de 13.000 prestações de 
c o n t a s  fi n a i s ,  o  q u e  e q u i v a l e  a 
aproximadamente 16% do total a ser entregue 
em Minas Gerais.

Sanções
Candidatas e candidatos que não prestarem 
contas ficam impedidos de obterem certidão de 
quitação eleitoral até o fim da legislatura para a 
qual concorreram. Os efeitos da restrição 
persistem após esse período até a efetiva 
apresentação das contas.
Para os partidos políticos, a sanção imediata é a 
perda do direito ao recebimento da quota do 
Fundo Partidário e Fundo Especial de 
Financiamento de Campanha, enquanto durar a 
omissão. Também pode haver a suspensão do 
registro ou da anotação do órgão partidário, 
após decisão com trânsito em julgado, 
precedida de processo regular que assegure 
ampla defesa.
A aplicação irregular de recursos públicos, 
Fundo Partidário (FP) e/ou Fundo Eleitoral 
(FEFC) também pode acarretar sanções, como a 
devolução de valores ao Tesouro Nacional, 
conforme regras da Resolução TSE nº 
23.607/2019, que trata do assunto.
Divulgação dos dados
Todas as informações financeiras constantes 
das prestações de contas estão disponibilizadas 
no DivulgaCandContas.

Sistema de Prestação de Contas Eleitorais
 Para a prestação de contas final deve ser 
utilizado o Sistema de Prestação de Contas 
Eleitorais – SPCE Cadastro 2024. Nesse 
sistema, devem ser lançadas todas as 
informações sobre receitas e despesas e 
inser idos  os  respect ivos  documentos 
comprobatórios digitalizados. Em seguida, a 
prestadora ou prestador de contas precisa gerar 
e enviar os metadados pelo SPCE Cadastro. A 
mídia eletrônica com cópias dos documentos 
comprobatórios deverá ser entregue por meio 

  Chegou a hora de candidatas, candidatos e 
partidos políticos que disputaram as Eleições 
2024 prestarem as contas finais das campanhas 
à Justiça Eleitoral.
 Partidos políticos que disputaram a eleição 
isolados, coligados ou reunidos em federação 
devem apresentar as contas de forma 
individualizada, nos níveis municipal, regional 
e nacional.
  No caso de candidatas e candidatos, é 
importante ressaltar que, uma vez apresentado o 
pedido de registro de candidatura, torna-se 
necessária a apresentação da prestação de 
contas, ainda que a candidatura tenha sido 
indeferida, cassada, cancelada, tenha havido 
renúncia ou substituição. A prestação de contas 
deve ser feita considerando o período em que o 
candidato participou da campanha eleitoral.

Primeiro turno
As prestações de contas relativas ao primeiro 
turno das eleições devem ser apresentadas até o 
dia 5 de novembro.

Segundo turno
As candidatas, candidatos e partidos políticos 
que disputaram o segundo turno da eleição têm 
até o dia 16 de novembro para apresentar as 
contas referentes aos dois turnos. A obrigação 
também vale para os órgãos partidários que não 
tinham candidatos, mas efetuaram doações ou 
gastos com candidaturas no segundo turno.

ELEIÇÕES: É hora de prestar as contas finais da 
campanha eleitoral

Candidatas, candidatos e partidos políticos devem apresentar as respectivas prestações de contas à Justiça Eleitoral.

orientação do PNI.
  Entre maio e setembro, a SES-MG recebeu do 
Ministério da Saúde o total de 943.400 doses de 
vacina contra a covid-19, todas prontamente 
distribuídas aos municípios. As últimas doses 

desse imunizante para crianças menores de 5 
anos foram distribuídas em julho de 2024, 
enquanto o público com mais de 12 anos 
recebeu as últimas doses em setembro deste 
ano.
“Minas Gerais fez um grande esforço junto ao 
Ministério da Saúde para trazer cerca de 2 
milhões de doses de vacinas para essa 
Campanha de Multivacinação, que é uma 
grande oportunidade de recuperarmos as 
nossas coberturas vacinais”, destaca o 
subsecretário de Vigilância em Saúde de Minas 
Gerais, Eduardo Prosdocimi. 
“Essas vacinas já estão sendo distribuídas em 
todo o estado e as doses da vacina contra a 
covid-19 também serão prontamente entregues 
aos municípios”, afirma.
  O subsecretário também faz um apelo. “Você, 
papai, mamãe, leve seu filho à unidade de saúde 
mais próxima, aos vacimóveis, autorize a 
vacinação na escola. Vamos, juntos, garantir a 
imunização das nossas crianças e adolescentes. 
Bora vacinar!”, conclui.

responsável pela aquisição e distribuição dos 
imunobiológicos aos estados, e não há previsão 
para o seu recebimento. Já a tríplice bacteriana 
(DTP), que também está indisponível, será 
substituída pela pentavalente, conforme 

  A Secretaria de Estado de Saúde de Minas 
Gerais (SES-MG) recebeu, na última sexta-
feira (25/10), 84 mil doses da vacina contra a 
covid-19. O imunizante, enviado pelo 
Ministério da Saúde, se soma a mais de 1,9 
milhão de doses para a Campanha Estadual de 
Multivacinação, que será realizada de 4 a 29/11.
  Desde o dia 21/10, a SES-MG deu início à 
distribuição das vacinas para as 28 Unidades 
Regionais de Saúde, conforme a solicitação de 
cada um dos 853 municípios mineiros. 
  O público-alvo da campanha são crianças e 
adolescentes menores de 15 anos. Dentre os 
imunizantes disponibilizados, estão as vacinas 
tríplice viral, hepatite B, papilomavírus humano 
(HPV), contra hepatite A, rotavírus humano, 
meningocócica ACWY, meningocócica C, 
pneumocócica, pentavalente, contra febre 
amarela e contra poliomielite.
  Embora faça parte do Programa Nacional de 
Imunização (PNI), a vacina contra a varicela 
não está disponível no estado, devido ao envio 
insuficiente pelo Ministério da Saúde, 

VACINAÇÃO: Minas recebe 84 mil doses da vacina 
contra a covid-19

Imunizante se soma a mais de 1,9 milhão de doses distribuídas para a Campanha Estadual de Multivacinação.
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Como fazer a justificativa
Os eleitores têm quatro opções: aplicativo e-
Título; Autoatendimento Eleitoral, no site do 
TSE; Sistema Justifica; atendimento presencial 
nos cartórios eleitorais.  
Confira os endereços dos cartórios eleitorais em 
Minas Gerais. O atendimento é de segunda a 
sexta-feira, das 12h às 17h.
Em qualquer desses meios, é necessária a 
apresentação de documento que comprove o 
motivo alegado para a ausência. Caso a 
justificativa seja aceita pelo juiz eleitoral, 
haverá o registro no histórico do título eleitoral. 
Se a justificativa for indeferida, a pessoa 
precisará quitar o débito.

  Quem não votou no primeiro ou no segundo 
turno das eleições municipais e não justificou a 
ausência às urnas no dia da votação precisa ficar 
atento aos prazos para fazer a justificativa. 
Confira: ausência ao primeiro turno: até 
05/12/2024; ausência ao segundo turno: até 
07/01/2025.

Quem precisa justificar a ausência?
Eleitoras e eleitores de 18 a 69 anos, para quem 
o voto é obrigatório. Pessoas a partir dos 70 
anos, os analfabetos e os jovens de 16 e 17 anos 
têm o voto facultativo e não precisam justificar 
se não tiverem votado.

JUSTIFICATIVA ELEIÇÕES: Confira os prazos para 
justificar a ausência às urnas nas Eleições 2024

Justificativa do 1º turno pode ser feita até 05/12; do 2º turno, até 7 de janeiro.

gestão dos recursos públicos, além de incentivar a 
transparência e o engajamento das futuras gerações na 

construção de um município melhor”, destacou a 
Secretária de Fazenda e Tributação, Rane Curto.

  Com o objetivo de despertar a consciência cidadã dos estudantes, a Secretaria de 
Fazenda e Tributação, deu início, no dia 11 de outubro, à segunda edição do 
projeto Educação Fiscal.  
  A primeira apresentação do projeto nesse ano ocorreu no Centro Educacional 
Municipal de Itabirito (Cemi) e se estenderá a 13 escolas municipais. 
  O projeto visa conscientizar sobre a importância dos tributos e o uso responsável 
dos recursos públicos, de maneira interativa e lúdica, por meio de apresentações 
teatrais especialmente voltadas para o público infantojuvenil. 
“A educação fiscal nas escolas é uma maneira de ensinar nossos alunos sobre a 

EDUCAÇÃO FISCAL NAS ESCOLAS: 
Itabirito realiza segunda edição do projeto

O encerramento será no dia 26 de novembro, na Casa de Cultura Maestro Dungas.
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THIAGO COTA: Projeto de Lei que reserva vagas de 
estacionamento para gestantes e mães com criança de 

colo é aprovado na CCJ 
A proposta visa garantir mais conforto, segurança e acessibilidade para essas mulheres em momentos de maior vulnerabilidade.

uma forma de oferecer um pouco mais de 
tranquilidade e respeito nesse período tão especial 
e, ao mesmo tempo, desafiador em suas vidas”, 
afirmou o parlamentar. 
  Agora, o PL segue para as próximas comissões e, 
em caso de aprovação, poderá se tornar lei, 
beneficiando milhares de famílias em todo o 
Estado de Minas Gerais. 
Sobre o deputado Thiago Cota
  Thiago Cota é deputado estadual pelo PDT, 
presidente da Comissão de Transporte na ALMG, 
e defensor de causas que promovem mais inclusão 
e qualidade de vida para os mineiros. Entre suas 
principais bandeiras estão a defesa dos direitos das 
mulheres e o fortalecimento da infraestrutura e 
serviços essenciais no Estado.

     Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
aprovou na última terça-feira (22/10) o Projeto de 
Lei 4393/2017, de autoria do deputado Thiago 
Cota (PDT), que dispõe sobre a reserva de vagas 
de estacionamento em shoppings centers, centros 
comerciais e hipermercados para gestantes e 
mulheres com criança de colo no Estado.
  A proposta visa garantir mais conforto, segurança 
e acessibilidade para essas mulheres em momentos 
de maior vulnerabilidade. O deputado Thiago Cota 
destacou a importância da aprovação do projeto 
como uma medida concreta de inclusão social. 
  “As gestantes e as mães com crianças de colo 
enfrentam desafios diários, e a criação de vagas 
reservadas nos principais centros comerciais é 

Erik Anderson ressalta a importância 
dessas ações nessa reta final de 
preparação.
“As revisões mantêm os estudantes 
motivados para a prova, ajudam a 
ganhar segurança e aumentam as 
chances de acertos. A correção 
comentada do Enem oferece um 
gabarito de referência, permitindo que 
o estudante tenha uma noção do seu 
desempenho nos dois dias de provas. 
Essas iniciativas garantem que eles se 
sintam amparados tanto antes quanto 
depois do exame”, afirma.

Trilha personalizada de estudos
  Os resultados do 2° Simulado Enem 
MG, realizado no início de outubro, já 
estão disponíveis. As avaliações foram 
corrigidas com o auxílio da Inteligência 
Artificial, garantindo agilidade e 
precisão nos resultados.
  Com base nesses dados, foram 
geradas automaticamente trilhas de 
e s t u d o s  p e r s o n a l i z a d a s ,  q u e 
identificam pontos de melhoria e 
facilitam a organização do tempo. Cada 
estudante tem acesso a um relatório 
personalizado com seu desempenho e 
sugestões de conteúdos, aumentando 
suas chances de se destacarem no 
exame.

transmissão em TV aberta pela Rede 
Minas, canal 9.2, e pelo Youtube no 
canal do Estudo Play.
“Estamos nos últimos momentos de 
preparação para o Enem. É importante 
que os estudantes acompanhem nossas 
ações no Estudo Play, selecionamos os 
principais assuntos de todas as áreas 
de conhecimento para mantê-los 
atualizados sobre as temáticas mais 
recorrentes na prova”,  disse a 
professora de Língua Portuguesa, 
Jéssica Martiniano.

Gabarito extraoficial em primeira 
mão
  Logo após o término das provas, nos 
dois dias de aplicação, a equipe de 
especialistas do Estudo Play se reunirá 
para correção ao vivo, com transmissão 
pela Rede Minas, na plataforma Enem 
MG e no Estudo Play.
O tema da redação dissertativa-
argumentativa será discutido, e as 
questões serão resolvidas em tempo 
real. O gabarito extraoficial também 
será disponibilizado.

Horários das transmissões:
          3/11: 19h às 21h
          10/11: 18h30 às 20h30
  O diretor pedagógico do Estudo Play, 

  O Governo de Minas, por meio da 
Secretaria de Estado de Educação 
(SEE/MG), intensifica a preparação 
dos estudantes da rede estadual para o 
Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem), que ocorre nos dias 3 e 10/11.
  Em parceria com a editora Estudo 
Play, a iniciativa oferece duas semanas 
de revisões nas principais áreas do 
exame, acompanhadas de correções ao 
vivo e gabarito extraoficial logo após as 
provas.
“As revisões são fundamentais, pois 
oferecem a oportunidade de consolidar 
o conhecimento adquirido ao longo do 
ano letivo. Com isso, os estudantes se 
sentem mais confiantes e preparados 
para a prova, aumentando suas 
chances de aprovação”, ressaltou o 
secretário de Estado de Educação, Igor 
Alvarenga.
  A primeira semana de revisão 
começou na segunda-feira (28/10) e se 
estende até a próxima sexta-feira 
(1/11), com foco em Linguagens, 
Ciências Humanas e Redação. Na 
segunda semana, entre as datas de 
aplicação do Enem, a programação será 
totalmente voltada para Ciências da 
Natureza e Matemática.
  As aulas ao vivo acontecerão de 
segunda a sexta, das 14h às 17h, com 

EDUCAÇÃO: Minas realiza intensivo 
de revisões com aulas ao 

vivo para o Enem
Iniciativa até a véspera do exame conta com gabarito extraoficial e correções em tempo 

real transmitida pela Rede Minas.



15_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

31/10/2024 a 07/11/2024 

NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar é nutricionista 

graduada pela UFOP inscrita no CRN 9: 10643;

saudável.
  Festa de Halloween não é só comida. Brinque, 
dance, se divirta, movimente o corpo. Tire o foco 
da comida e se esbalde!
Para passar pela festa dos doces e travessuras 
sem transformar o dia seguinte em um filme de 
terror, é importante também seguir uma rotina de 
alimentação normal. Não é porque vai ter aquela 
festa de Halloween que haverá motivo para 
mudar a rotina de alimentação. É prudente seguir 
a rotina normal com café da manhã, almoço, 
lanche e jantar e não economizar calorias para 
depois descontar nos doces.
  Algumas pessoas acham que pular o jantar ou 
ficar sem almoçar gera um “passe livre” para os 
doces. Mas esse pensamento é errado. O ideal é 
fazer uma refeição saudável, rica em fibras e 
proteínas antes de sair para as festas de 
Halloween. Dessa forma, fica-se menos tentado 

a atacar os comes e será muito mais provável não 
exagerar nas ingestões, uma vez que não se 
estará com fome.
  Se, apesar dos esforços, no dia seguinte ocorrer 
um despertar com ressaca de Halloween 
provocada por doces, retome a boa rotina. Tome 
um café da manhã cheio de fibras e proteínas 
para ajudar a estabilizar o açúcar no sangue 
(sugestão: aveia com frutas e oleaginosas, como 
castanhas). Realize um treino agradável, normal 
e saudável no horário habitual. Leve lanches 
saudáveis d  e casa para evitar a tentação da tigela 
de doces do serviço.
  Bom, é isso! Espero boa curtição nas festas de 
Halloween sem aterrorização excessiva ao 
organismo. Manutenção da prática esportiva, 
organização da alimentação, priorização de 
hidratação é o que serve para todos os dias do 
ano! 

turma do condomínio ou da firma, é certo que a 
tentação dos docinhos vai incidir.
  Para quem for fazer uma celebração, para evitar 
o consumo excessivo de doces nessa data, uma 
boa orientação é manter a tradição com uma 
festa de Halloween com gostosuras mais 
saudáveis do que as tradicionais. A internet é 
uma ferramenta que disponibiliza inúmeras 
receitas apetitosas, saudáveis e econômicas, o 
que ajuda na organização de um momento com 
versões de alimentos mais interessantes 
nutricionalmente e inspiradores para a ocasião.
A festa não precisa ser composta apenas por 
doces. Petiscos salgados como torradas integrais 
com guacamole ou creme de ricota e a inclusão 
de frutas com uso da imaginação para decorá-las 
de acordo com o tema são estratégias de 
substituições de ingredientes e preparações mais 
típicas para deixar a celebração um pouco mais 

  A temporada de Halloween chegou, época em 
que o consumo de açúcar tende a aumentar, 
principalmente por parte das crianças. Também 
chamado de Dia das Bruxas, é uma festa 
comemorada em vários países, em especial no 
hemisfério norte, nos Estados Unidos. Mas o 
Brasil não vem perdendo a oportunidade de 
comemorar e se divertir também, com essa festa 
se popularizando e ganhando o status de uma 
grande celebração! 
  Esta festa comemorativa celebrada anualmente 
sempre no dia 31 de outubro tende a estimular o 
consumo de guloseimas como chocolates, balas, 
pirulitos, etc. O maior problema dessa 
comemoração é o exagero! Crianças e adultos 
que participam da ocasião costumam devorar 
rapidamente e em boa quantidade essas 
guloseimas. Para as crianças, seja no curso de 
inglês ou na escola, ou, entre os adultos, entre a 

Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).
Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais.

Atendimentos: Rua Wenceslau Braz, 748 – Centro, Mariana/MG. Instagram: @fabs_avellarnutri

HALLOWEEN: MUITOS DOCES OU TRAVESSURAS POR AÍ?

características regionais e artesanais, e por 
consequência a preservação de produtos 
tradicionais, o fortalecimento do sistema de 
saúde animal, a promoção da segurança 
alimentar, a ampliação do mercado consumidor 
e m  n í v e l  r e g i o n a l  e  e s t a d u a l ,   o 
desenvolvimento local, e a geração de emprego 
e renda.

“Além disso, a iniciativa encontra respaldo no 
Consórcio de Integração dos estados do Sul e 
do Sudeste - Cosud, pois trata-se de uma ação 
conjunta entre os esses estados, aprovada neste 
fórum,  que  tem obje t ivo  es t imular  o 
desenvolvimento municipal e a regularização 
das agroindústrias de pequeno porte”, 
complementa Gilson Sales.

  Com o “Diga Sim ao SIM!”, o Governo de 
Minas Gerais espera obter, até 2026, o 
reconhecimento da equivalência e integração de 
SIM's individuais ou consorciados ao Sisbi-
POA em pelo menos 50% dos municípios do 
estado. 
  Com o projeto, espera-se, entre outros 
resultados, a aumento da oferta de produtos com 

  A Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento de Minas Gerais (Seapa) acaba 
de publicar o Edital de Chamada Pública 
03/2024, para interessados em participar do 
Projeto “Diga sim ao SIM!”. O chamamento é 
voltado para Consórcios Públicos Municipais 
ou municípios individualmente que possuam 
Serviço de Inspeção Municipal (SIM). O prazo 
para se inscreverem termina nesta quinta-feira 
(31/10).
  A iniciativa visa qualificar Serviços de 
Inspeção Municipais (SIM) organizados de 
forma consorciada ou individual para 
integração ao Sistema Brasileiro de Inspeção de 
Produtos de Origem Animal (Sisbi-POA) e 
estimular a regularização de produtores de 
produtos de origem animal. 
  Os objetivos são aprimorar as atividades dos 
SIM's, promover a formação de equipe técnica 
qualificada, aperfeiçoar o controle de qualidade 
dos produtos, incentivar a equivalência e 
preparar para a integração ao Sisbi-POA. O 
grande número de agroindústrias informais e o 
interesse dos municípios na regularização do 
seu Serviço de Inspeção Municipal foram 
motivadores do projeto.

“Em muitos casos, essa situação deve-se à falta 
de infraestrutura f ís ica dos SIM's  e , 
principalmente, de pessoal treinado nos 
municípios, o que acaba limitando o acesso do 
produtor para regularizar seu estabelecimento. 
O resultado acaba sendo a venda de produtos 
informais a preços abaixo do que seria justo 
pagar ao produtor, logo, prejuízo para o 
município na geração de renda e de empregos”, 
explica o superintendente de Abastecimento 
Alimentar e Cooperativismo da Seapa, Gilson 
de Assis Sales.

'DIGA SIM AO SIM!': edital pretende ajudar Serviços de 
Inspeção Municipal para estimular regularização

Chamada pública está aberta até hoje dia, 31/10 e visa colocar no mercado alimentos de origem animal mais seguros e fortalecer os produtores.
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POTENCIALIDADES DE MARIANA LEVARAM A ADESIAP 
MINAS A REALIZAR A TERCEIRA EDIÇÃO DA SDE NA CIDADE

Ao completar o terceiro aniversário em Mariana, a ADESIAP MINAS, juntamente com patrocinadores e apoiadores, presenteia o marianense com o 
evento que impulsionou o futuro com a força da economia criativa.

Sebrae, terá mudado a vida de um jovem 
empreendedor. “Aprendi que a precificação é muito 
importante, para quando você vai vender um 
produto. Porque você não pode colocar nele o preço 
que vem a sua cabeça. Isto não estará condizente 
com os custos e o lucro que você deseja. Então você 
tem que fazer essa precificação na raiz, pra poder 
vender um produto que não vai te dar prejuízo. O 
conhecimento adquirido na SDE vai melhorar 
muito a forma com que eu lido com precificação 
hoje na minha empresa e também a lucratividade a 
longo prazo”, considera Luiz Henrique. 
  Duas outras atividades deram à SDE Mariana o 
status condizente com seu número de edições. A 
palestra “Pega a Visão – Desenvolvimento, 
Motivação e Foco”, ministrada pelo influenciador 
digital Rick Chesther, contou com público máximo 
e inspirou empresários, empreendedores, gestores 
públicos e a população pelo Brasil e exterior.
  Em outra palestra, a atriz, escritora, apresentadora, 
produtora, diretora e roteirista, Danni Suzuki, 
apresentou ao público marianense o tema que já 
levou para diversos países, inclusive o Japão: “O 
futuro é humano”. Ela fala sobre como ocorre a 
construção de valores diante do mundo tecnológico 
e compartilha experiências necessárias para que haja 
a integração humana”.
Apoio à diversificação econômica
  Patrocinadoras do evento, duas grandes empresas 
instaladas  em Mariana  e  região,  estão 
comprometidas com a busca de alternativas que 
garantam a sustentabilidade. Segundo Marcelo 
Marcus Martins Costa, analista de Relações 
Institucionais Governamentais MG Sênior na Vale, 
“a empresa vem buscando esse foco de 
desenvolvimento econômico, geração de renda, 
uma interdependência dos territórios em relação à 
mineração e uma oportunidade de trazermos 
artesãos locais para apresentarem seus produtos, 
fazerem network e gerarem renda para eles”. 
  A Samarco Mineração levou à 3ª SDE de Mariana 
a palestra “Plano de Apoio à Diversificação 
Econômica -  PADE: Conceitos  e  ações 
estratégicas”, apresentado pelo Especialista em 
Relações Institucionais Guilherme Louzada e o 
Secretário de Desenvolvimento Econômico de Ouro 
Preto, Felipe Guerra. Este foi criado para levantar as 

potencialidades das cidades de Mariana e Ouro 
Preto, propor a instalação de uma Governança 
Territorial com representatividade dos três setores 
(poder público, sociedade civil e setor produtivo) e 
apoiar na construção de ações de curto, médio e 
longo prazos.
  Roberto Guimarães, gerente de Relações 
Governamentais e Institucionais, Comunidades, 
Reassentamento, afirma que “a Samarco encontra-
se em um momento importante de retomada da 
operação. O desenvolvimento e a diversificação da 
economia estão no cerne da nossa estratégia social, 
para apoiarmos iniciativas de empreendedorismo e 
de cadeias produtivas que diversifiquem a economia 
local, além da mineração. Então todo apoio que 
pudermos dar ao município de Mariana e aos do 
entorno e também à ADESIAP MINAS podem 
contar conosco”. 
Artesanato como setor alternativo
  O Coletivo de Artesãos de Mariana e dos Distritos, 
que reúne várias associações do segmento, realizou 
exposição de seus trabalhos, fazendo jus ao tema do 
evento: “Desenvolve Mariana: impulsionando o 
futuro por meio da economia criativa”. A 
participação delas teve um papel essencial no 
evento, contribuindo para o fortalecimento de 
setores alternativos à mineração e gerando 
oportunidades de visibilidade para esses 
profissionais.
  Célia Antunes, presidente da Associação Artes, 
Mãos e Flores, diz que “esta participação em 
eventos é importante, porque nos encontramos com 
as pessoas, trocamos experiências e desenvolvemos 
juntos nossa economia criativa”. 
  A artesã e bordadeira Vera Joly se diz muito feliz 
em participar do evento e conta como ela e suas 
colegas chegaram até ele. “O Coletivo de Artesãos 
de Mariana e dos Distritos reúne nove grupos de 
associações e artesãs individuais. Nosso maior 
ganho foi garantir essa participação nesta Semana, 
que, para nós, é grande importância, porque 
tornamos conhecidas as diferentes técnicas que 
Mariana tem, através do nosso trabalho. Queremos 
que o artesanato seja reconhecido como um ponto 
muito importante na cadeia produtiva da cidade”, 
diz a artesã. 
Texto: REVERBERAAA COMUNICAÇÃO!!!

parceria com o Sebrae, que indicou profissionais e 
especialistas  de  renome para  compor a 
programação. Cada atividade foi planejada com o 
objetivo de fomentar a diversificação econômica de 
Mariana, buscando preparar a população para novas 
oportunidades e impulsionar a economia criativa.
“O Sebrae possui uma grande parceria com a 
ADESIAP MINAS, que existe desde antes da SDE. 
A terceira Semana em Mariana busca trabalhar a 
diversificação econômica por meio da economia 
criativa e a cidade tem como potencial o artesanato, 
a música, a culinária. Precisamos trabalhar estes e 
outros potenciais para que aconteça esta 
diversificação. O Sebrae está presente na SDE para 
capacitar o empreendedor e demais pessoas, de 
forma que possam transformar suas vidas, com 
empreendedorismo e inovação”, reitera Luiz Paulo, 
analista técnico do Sebrae.
  A oficina “Territórios Criativos e Desenvolvimento 
Local”, ministrada pelo diretor da Planeta Cultura e 
Sustentabilidade, Antônio Caieiro, encaixou-se 
perfeitamente com a temática geral da SDE. “Isto 
porque trazemos a economia criativa como um fator 
de diversificação econômica para o município. Mas 
também pensando na organização e governança dos 
territórios: como podemos desenvolver um turismo 
de base comunitária, criativo, considerando todos os 
potenciais que temos. É importante que o município 
também assuma uma inteligência nesta área e se 
dedique a desenvolvê-la. Acreditamos nisso como 
um vetor de desenvolvimento econômico”, 
considera o instrutor. 
  O instrutor de cursos técnicos e profissionalizantes 
do SENAI, Fernando Vilela, e alunos do Curso de 
PCP – Planejamento e Controle de Produção, do 
Senai  Mariana,  ministraram a  palestra 
“Empreendedorismo Jovem - O empreendedorismo 
através das gerações: Evoluções e Valores”. A aluna 
Emily Carneiro conta como foi a experiência: 
“Falamos sobre metodologias ágeis e como isso vai 
impactar no empreendedorismo jovem. Abordamos 
as filosofias da qualidade. A capacitação de jovens 
propicia conhecimentos sobre o empreendedorismo 
e vai facilitar o uso da criatividade e inovação em 
seus projetos. Foi muito interessante, gostei muito 
da experiência”. 
  A oficina “Faça sua Estratégia de Precificação”, do 

   A primeira capital de Minas Gerais movimenta-se 
para combinar seu legado histórico com uma visão 
voltada para o futuro. Em um mundo em constante 
transformação, a capacidade de perceber novas 
oportunidades e abordar desafios com criatividade é 
essencial para o crescimento e a sustentabilidade 
econômica. Com base neste preceito, a ADESIAP 
MINAS realizou a 3ª Semana de Desenvolvimento 
Econômico de Mariana, entre os dias 24 e 26 de 
outubro, no Centro de Convenções Alphonsus de 
Guimarães. O objetivo foi capacitar, trazer 
conhecimento e promover ações voltadas à 
diversificação econômica local.  O tema 
“Desenvolve Mariana: Impulsionando o futuro com 
a força da economia criativa" destaca a necessidade 
de inovação e adaptação ao cenário econômico 
atual.
  O evento, inteiramente organizado e executado 
pela ADESIAP MINAS, teve patrocínio exclusivo 
das empresas Vale e Samarco. Todo o custeio do 
evento, incluindo infraestrutura, programação e 
demais despesas foi assegurado através desse 
patrocínio e de recursos próprios da agência de 
desenvolvimento. 
  Apoiaram a iniciativa a Prefeitura de Mariana, 
ACIAM/CDL, FDC, SEBRAE, DONATO – 
Gestão Social e Desenvolvimento Sustentável, 
Masterix,  Sicoob,  Sicredi,  DF Soluções 
Empresariais e Treinamentos, INVEST MINAS, 
BDMG, CODEMGE e o Governo de Minas.
  Por transmitir conhecimento e qualificação 
profissional, que é um dos princípios da agência, o 
diretor executivo da ADESIAP MINAS, Denis 
Donato, manifestou sua satisfação pela realização da 
3ª SDE de Mariana. “Estamos muito felizes, porque 
este é um município de grandes oportunidades e 
precisa deste apoio. A conquista foi possível graças a 
uma ação integrada da agência de desenvolvimento, 
do Governo de Minas, do poder público municipal, 
das empresas às quais também agradeço – Samarco 
e Vale enquanto patrocinadoras, a Codemge, que 
apoia o evento, assim como do Sebrae, entidades, 
enfim todos que aceitaram esta nossa chamada para 
fazer a diferença na Cidade Primaz de Minas”.  
Capacitação
  Todos os palestrantes e oficineiros da 3ª SDE de 
Mariana foram cuidadosamente selecionados em 
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NOTA FISCAL MINEIRA: Governo de Minas entrega cheque 
de R$ 100 mil a ganhador da Nota Fiscal Mineira

Caminhoneiro de Contagem comemorou o recebimento e revelou planos para uso do dinheiro.

consumidores, com valores que variam de 
R$ 100 a R$ 100 mil. O total distribuído 
pelo Governo de Minas é de R$ 3,498 
milhões.
  Entidades de assistência social também 
são beneficiadas. No ato do cadastro no 
programa,  o  consumidor  tem  a 
oportunidade de indicar até três instituições, 
que recebem premiações, de R$ 200 a R$ 
15 mil.
Já foram distribuídos 2.604 prêmios às 
entidades devidamente registradas junto ao 
Estado, somando R$ 1,014 milhão.

R$ 1 milhão em dezembro
Em dezembro, será sorteado o maior 
montante do programa: R$ 1 milhão. Estão 
aptos a participar desse sorteio os  
consumidores cadastrados no App Nota 
Fiscal Mineira e que pediram o CPF na nota 
desde agosto.

Como participar
 Para participar do programa, basta o 
consumidor baixar o aplicativo Nota Fiscal 
Mineira em seu celular e se cadastrar. Uma 
vez cadastrado, o consumidor só precisará 
solicitar a nota fiscal com a inclusão do CPF 
em todas as suas compras. O bilhete para o 
sorteio será gerado automaticamente, sem a 
necessidade de qualquer outra ação por 
parte do participante.
 No próprio aplicativo, será possível 
acompanhar todos os passos do programa, 
como os bilhetes gerados, as datas dos 
sorteios e os ganhadores.

propaganda da Nota Fiscal Mineira”, 
contou Licio.
Mas o hábito de pedir o cupom fiscal nem 
sempre foi algo usual na vida dele e só 
começou após uma situação comercial no 
qual o caminhoneiro ficou no prejuízo.
“Aprendi depois que comprei um pneu para 
o meu carro, que em poucos dias estourou. 
Fui tentar trocar, pois estava muito recente 
a compra, e não consegui porque eu não 
tinha o cupom fiscal. Agora, peço nota 
fiscal com CPF para tudo”, alertou Licio.
“O propósito do programa é que todos 
exijam a nota fiscal com CPF no momento 
das compras. Se o cidadão não exige a 
nota, temos um ambiente propício à 
sonegação e, cada vez mais, estaremos 
distantes da diminuição da carga tributária. 
Essa entrega é importante para nós 
enquanto concretização de uma política 
pública”, ressaltou o secretário de Fazenda, 
Luiz Claudio Gomes.

Nota Fiscal Mineira
  Todo mês há sorteios com premiações que 
variam de R$ 100 a R$ 100 mil. As 
extrações ocorrem na sede da Secretaria de 
Estado de Fazenda (SEF), em Belo 
Horizonte.
  O próximo sorteio será nesta quinta-feira 
(31/10) e, dentre os 1.321 prêmios 
distribuídos, haverá, novamente, o valor de 
R$ 100 mil.
  Os primeiros sorteios do programa 
ocorreram em setembro deste ano. Até o 
momento, foram contemplados 8.884 

   Como de costume, o caminhoneiro Licio 
Flávio Cunha Ribeiro acordou bem cedo 
nesta terça-feira (29/10), antes mesmo de o 
sol firmar. Mas, dessa vez, ele não ligou o 
caminhão para pegar a estrada. A mudança 
na rotina foi por uma visita.
  Ele recebeu em casa o secretário de Estado 
de Fazenda de Minas Gerais, Luiz Claudio 
Gomes, e o subsecretário da Receita 
Estadual, Osvaldo Scavazza, que o 
entregaram, simbolicamente, um cheque de 
R$ 100 mil.
 Licio foi o primeiro grande ganhador da 
Nota Fiscal Mineira, programa do Governo 
de Minas que distribui prêmios em dinheiro 
para os cidadãos que pedem o documento 
fiscal, com a inclusão do CPF, em suas 
compras.
 Licio, de 47 anos, mora no bairro 
Inconfidentes, em Contagem, na Região 
Metropolitana de Belo Horizonte (RMBH), 
e atendeu à porta sorridente e com grande 
entusiasmo. O caminhoneiro falou de seus 
planos para a equipe da Secretaria de 
Fazenda. Segundo ele, o dinheiro será 
usado para quitar o apartamento em que 
mora e, também, para pagar uma cirurgia 
para a mãe.
“Como sou caminhoneiro, escuto muito 
rádio. Ouvi a propaganda da Nota Fiscal 
Mineira, baixei o aplicativo e comecei a 
pedir o meu CPF na nota. Fui sorteado 
com o cupom fiscal de um alicate universal, 
que paguei R$ 49. Agradeço ao Governo de 
Minas por ter feito esse programa para 
todos os mineiros. Agora eu virei garoto 

destaque foi o goleiro Everson, que 
realizou defesas difíceis, em especial na 
etapa final.
A decisão da Copa Libertadores será 
disputada no dia 30 de novembro, no 
Estádio Monumental de Nuñez.

para conseguir decidir a classificação na 
cobrança de pênaltis. Porém, a equipe 
comandada pelo técnico argentino 
Gabriel Milito mostrou coragem e 
maturidade para lidar com a pressão 
criada pelo adversário.   O grande 

  O Atlético-MG é o primeiro finalista da 
edição 2024 da Copa Libertadores da 
América. A vaga na decisão veio após o 
Galo segurar um empate sem gols com o 
River Plate (Argentina), na terça-feira 
(29/10) em pleno estádio Monumental 
de Núñez, em Buenos Aires.
  A equipe mineira chegou à sua segunda 
final de Copa Libertadores graças à 
vantagem construída na partida de ida 
das semifinais, na qual derrotou o River 
por 3 a 0 em Belo Horizonte. Agora o 
Atlético-MG aguarda o confronto entre 
Botafogo e Peñarol (Uruguai), na 
próxima quarta-feira (30/10), para 
conhecer o seu adversário na decisão. O 
Alvinegro venceu o confronto de ida 
por 5 a 0.
  O torcedor do River Plate fez uma 
grande festa no Monumental de Núñez 
para tentar apoiar a sua equipe, que 
precisava ao menos marcar três gols 

ESPORTE: Atlético-MG segura empate 
com o River e está na final da 

Libertadores 2024
Galo fez valer a vantagem construída na partida de ida da semifinal.
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG - 
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas-Mariana

Telefone: 35573733 / 971944913Mesa linea Londres com 4 cadeiras

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

ECONOMIA: Entenda as novas regras de financiamento 
imobiliário da Caixa

Restrições passam a valer na sexta-feira (1º).

Caixa concedeu R$ 175 bilhões de crédito 
imobiliário, alta de 28,6% em relação ao mesmo 
período do ano passado. Ao todo, foram 627 mil 
financiamentos de imóveis. No SBPE, o banco 
concedeu R$ 63,5 bilhões nos nove primeiros 
meses do ano.
“A Caixa estuda constantemente medidas que 

visam ampliar o atendimento da demanda 
excedente de financiamentos habitacionais, 
inclusive participando de discussões junto ao 
mercado e ao Governo, com o objetivo de buscar 
novas soluções que permitam expansão do 
crédito imobiliário no país, não somente pela 
Caixa, mas também pelos demais agentes do 
mercado”, explicou o banco em nota oficial.

Falta de recursos
  O aperto na concessão de crédito habitacional 
decorre do maior volume de saques na caderneta 
de poupança e das maiores restrições para as 
Letras de Crédito Imobiliário (LCI), aprovado 
no início do ano. Caso não limitasse o crédito,  a 
Caixa teria de aumentar os juros.
  Segundo o Banco Central (BC), a caderneta de 
poupança registrou o maior volume de saques 
líquidos do ano em setembro, com os 
correntistas retirando R$ 7,1 bilhões a mais do 
que depositaram. Esse também foi o terceiro 
mês seguido de retiradas. Outro fator que 
contribuiu para a limitação do crédito foi o 
aumento da demanda pelas linhas da Caixa, em 
meio à elevação das taxas nos bancos privados. 
Ainda não está claro se as mudanças serão 
revertidas em 2025, quando o banco tiver novo 
orçamento para crédito habitacional, ou se parte 
das medidas se tornarão definitivas no próximo 
ano.

financeira concentra 70% do financiamento 
imobiliário brasileiro e 48,3% das contratações 
do SBPE.
  Em nota emitida há duas semanas, o banco 
justificou as restrições porque a carteira de 
crédito habitacional do banco deve superar o 
orçamento aprovado para 2024. Até setembro, a 

  A partir desta sexta-feira (1º/11), os mutuários 
que financiarem imóveis pela Caixa Econômica 
Federal terão de pagar entrada maior e financiar 
um percentual mais baixo do imóvel. O banco 
aumentou as restrições para a concessão de 
crédito para imóveis pelo Sistema Brasileiro de 
Poupança e Empréstimo (SBPE), que financia 
imóveis com recursos da caderneta de poupança.
  Para quem financiar imóvel pelo sistema de 
amortização constante (SAC), em que a 
prestação cai ao longo do tempo,  a entrada 
subirá de 20% para 30% do valor do imóvel. 
Pelo sistema Price, com parcelas fixas, o valor 
aumentará de 30% para 50%. A Caixa só liberará 
o crédito a quem não tiver outro financiamento 
habitacional ativo com o banco.
O valor máximo de avaliação dos imóveis pelo 
SBPE será limitado a R$ 1,5 milhão em todas as 
modalidades do sistema. Atualmente, o crédito 
pelo Sistema Financeiro da Habitação (SFH), 
com juros mais baixos, é restrito a imóveis de R$ 
1,5 milhão, mas as linhas do Sistema Financeiro 
Imobiliário (SFI) não têm teto de valor do 
imóvel.
  Segundo a Caixa, as mudanças se aplicam a 
futuros financiamentos e não afetarão as 
unidades habitacionais de empreendimentos 
financiados pelo banco. Nesse caso, em que o 
banco financia diretamente a construção, as 
condições atuais serão mantidas. A instituição 

projetos culturais, incluindo uma leitura detalhada e interativa 
dos editais, permitindo que dúvidas fossem esclarecidas 
durante o evento. Os participantes também receberam 
orientações sobre a organização dos documentos obrigatórios 
no processo de inscrição e sobre a escrita de projetos, com foco 
em técnicas de redação essenciais para tornar as propostas mais 
competitivas e atraentes aos avaliadores.
  A Política Nacional Aldir Blanc foi criada para fomentar o 

setor cultural brasileiro e representa uma oportunidade crucial 
para os produtores de cultura local,  permitindo o 
desenvolvimento e o financiamento de projetos que fortalecem 
a identidade cultural das regiões contempladas. A oficina 
oferecida reafirma o compromisso da gestão municipal com o 
desenvolvimento cultural da cidade e incentiva o protagonismo 
dos artistas na busca por novas oportunidades de 
financiamento.

  No sábado dia (19/10), a Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Patrimônio Histórico, Cultura, Turismo e Lazer, em 
parceria com a Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP), 
realizou uma oficina de elaboração de projetos voltada para os editais 
da Política Nacional Aldir Blanc (PNAB). O objetivo foi facilitar o 
acesso e o conhecimento sobre os recursos da PNAB para artistas e 
produtores culturais da região.
  A oficina, realizada no Instituto de Ciências Humanas e Sociais da 
UFOP, abordou aspectos fundamentais para o desenvolvimento de 

CAPACITAÇÃO: Prefeitura de Mariana e UFOP Promovem 
Oficina de Capacitação para Elaboração de Projetos da PNAB



19_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

31/10/2024 a 07/11/2024 

DIÁSPORA MARIANENSE E SOBRENOMES
Fernando Vilela, Instrutor SENAI/FIEMG, Palestrante, Gestor da Qualidade, Técnico em Automação Industrial, Consultor de Processos, Sócio proprietário DF-Soluções Empresariais.

fato de sobre nomes de origem africanas não 
terem “sobrevivido à travessia” ao oceano 
Atlantico. Existem hoje instituições voltados ao 
rastreio de DNA, que através de um banco de 
dados é capaz de determinar a provável região de 
origem de qualquer indivíduo, oque poderia se 
constituir em um provável recurso aos que se 
interessam em saber sobre seus antepassados e 
região e origem.
  A obra que ainda está bem fresca em minha 
mente é o livro "De reino traficante a povo 
traficado: A diáspora dos courás do Golfo do 
Benim para  Minas  Gerais:  América 
Portuguesa, 1715-1760", do Professor Moacir 
Maia (NPHED/UFMG), que ilumina essa história 
com uma pesquisa abrangente sobre a origem dos 
africanos que completaram suas jornadas forçadas 
em Mariana e região. Através de um estudo 
minucioso, Maia resgata a trajetória dos courás – 
termo utilizado para se referir a esses povos 
africanos – destacando sua influência na formação 

da sociedade Marianense e sua presença marcante 
nas cidades de toda região dos Inconfidentes. Sua 
pesquisa traz à tona aspectosculturais, religiosos e 
sociais dos africanos escravizados que, mesmo em 
um ambiente hostil, deixaram uma herança 
valiosa e resistente.
   Para os afrodescendentes da região dos 
Inconfidentes, o conhecimento dessa origem é um 
resgate identitário, lembrando que, mesmo sob o 
peso da escravidão, os africanos do Golfo do 
Benin deixaram um legado cultural que molda até 
hoje a identidade mineira. Mariana, fundada no 
final do século XVII e primeira vila de Minas 
Gerais, testemunhou a exploração desses 
trabalhadores africanos, que contribuíram para a 
construção e desenvolvimento do território. A 
obra de Maia não é apenas uma fonte histórica, 
mas uma homenagem aos ancestrais que, apesar 
das adversidades, ainda resta alguns vestígios de 
seus valores e tradições. Enfim, apenas nomes e 
sobre nomes e diásporas marianenses.

ocidental da África, situada entre os atuais países 
do Togo, Benin e Nigéria. Esse golfo era um dos 
principais pontos de embarque de africanos para 
as Américas durante o período colonial, eles 
aportavam no Rio de Janeiro e eram enviados até a 
região dos Inconfidentes através da estrada Real. 
Muitos afrodescendentes da região dos 
I n c o n fi d e n t e s  p o d e m  o b s e r v a r  q u e , 
provavelmente, seus antepassados vieram dessa 
região africana específica, levando consigo uma 
herança cultural rica e diversificada. Contudo, ao 
chegarem ao Brasil, eram destituídos de seus 
nomes, de suas famílias e de sua identidade 
cultural, o que privou seus descendentes de 
Mariana e de toda região dos Inconfidentes do 
vínculo com suas origens específicas, restando 
apenas o continente como uma lembrança 
distante.
  De fato, a ligação e rastreio de sobrenomes não é 
preciso (impossível) quando comparado aos 
descendentes de outras etnias, principalmente o 

  Enquanto tomava meu café da manhã em uma 
típica cafeteria do centro da cidade, apreciando a 
vista bucólica e histórica em um domingo 
nublado, um jovem casal conversava de forma 
despretensiosa na mesa ao lado sobre a origem de 
seus sobrenomes, enquanto eu não podia deixar de 
ouvir a fatídica conversa alheia logo comecei a 
refletir mentalmente sobre tal assunto, um dos 
jovens citava regiões da Espanha e Portugal com 
referências , de modo que inconscientemente não 
pude fazer o mesmo, obviamente em função da 
minha ancestralidade e alguns fatos que cito a 
seguir. Fiquei inclinado a escrever sobre tal 
assunto, o que me remeteu a lembrança um livro 
que li recentemente.
  Como é de comum acordo, história de Minas 
Gerais e da região dos Inconfidentes é 
profundamente marcada pela presença africana, 
especialmente daqueles que, forçados à diáspora, 
vieram do Golfo do Benin (fato este que ficou 
exposto no livro citado adiante), uma área da costa 

ABANDONO DE EMPREGO
Mariana, 01 de novembro de 2024.

 CONSORCIO RIO DOCE, sito a Rua B, nº90 Polo 
Industrial – Antônio Pereira – Ouro Preto/MG – 
CEP:35411-000, inscrito no CNPJ 41.668.789/0001-
30, aqui qualificada EMPREGADORA, vem através 
desta comunicar que o Srº JOSIEL SANTANA 
CORCINI, CTPS 512533, SERIE 40/ MG, admitido 
em 02/10/2024 na função Motorista de Caminhão, 
encontra-se ausente de suas atividades desde 
02/10/2024. Solicitamos seu comparecimento no 
prazo legal de 24 (vinte e quatro horas) sob pena de 
configurar abandono de emprego, sujeito as 
penalidades previstas no art.428, letra “I” da CLT.

  O vício em jogos de azar é uma doença, assim como a 
dependência a química. E algumas pessoas são mais propensas a 
desenvolver.
S  egundo o psiquiatra e pesquisador Rodrigo Machado, 
supervisor do Ambulatório Integrado de Transtornos do Impulso 
do IPq/HC-FMUSP (Instituto de Psiquiatria do Hospital das 
Clínicas da Faculdade de Medicina da Universidade de São 
Paulo), elas têm vulnerabilidades que, quando expostas repetidas 
vezes a comportamentos com potencial de gerar dependência, 
podem modificar o cérebro e adoecer.
  "Há um bom tempo a ciência entendeu que a gente não só poderia 
ficar dependente de substâncias químicas que geram prazer para o 
cérebro, mas também de alguns comportamentos mais sedutores 
para uma área do cérebro que processa o prazer. O que une todas as 
dependências em comum é a perda de controle frente a um 
comportamento ou uma substância geradora de prazer, com 
consequências devastadoras seja em esferas sociais, acadêmicas 
ou profissionais", explica o médico.
  No final de 2020, o diretor de multinacional Mário, 58, entrou no 
mundo das bets pelo futebol. Atraído pela variedade de jogos 
online, se encantou e vislumbrou a possibilidade de os lucros com 
as apostas servirem como um plano de aposentadoria para o 
futuro.
  "Parece que a nossa história é a mesma de qualquer jogador. No 
começo você ganha, e isso te empolga. Quando você começa a 
perder, já está tomado pelo jogo", relata. No início, ele chegou a 
ganhar de R$ 2.000 a R$ 3.000.
"Comecei jogando só no futebol. Aí eu vi que tinha corrida de 
cachorro, de cavalo... A ansiedade te pega." A partir de um jogo, 

Mário conheceu vários até chegar a um site de apostas.
"Aquilo é uma máquina que age com toda a inteligência do 
mundo. Eu não enxergava porque o vício estava me pegando", 
relata.
  Mário zerou a conta e o limite do pix em quatro bancos. O dano 
também foi familiar. Em muitos momentos, evitou a presença 
dos netos para jogar. "Meus filhos e netos são o que tenho de 
mais importante."
O prejuízo trouxe um momento de lucidez. Ciente do vício, 
pediu ajuda aos filhos. "Joguei parte da minha vida pessoal e 
financeira fora", conta.
"Minha filha teve problemas com drogas há 14 anos. Eu a levei 
ao Narcóticos Anônimos e ela não usa mais. Desta vez, ela é 
quem foi atrás de uma irmandade de jogos para mim. E 
descobriu o Jogadores Anônimos. Nunca mais parei de vir. Já 
faz dois anos e quatro meses", conta.
Mário prefere não mensurar quanto já perdeu, mas revela que da 
previdência privada sacou quase R$ 200 mil para jogar. Em 
recuperação, montou um plano para quitar as dívidas, desejo que 
realizou um ano e nove meses após sair do vício.
  "Você tem que perceber que o jogo é uma doença incurável e 
que precisa de ajuda. Costumo dizer que estou abstinente. É 
igual o diabetes, não vai curar e você terá que fazer algumas 
restrições", finaliza.
Segundo Clarice Madruga, professora da Escola Paulista de 
Medicina da Unifesp (Universidade Federal de São Paulo), a 
dependência ativa o circuito da recompensa. No vício, a pessoa 
não valoriza o que antes dava prazer e deixa de dedicar seus 
recursos à família, ao esporte, ao trabalho ou a qualquer outra 
atividade.
"É como se o pensamento, o comportamento e as decisões 
fossem sequestradas para que tudo fique voltado a repetir o 
comportamento do jogo", diz.
A ilusão de ganhar dinheiro fácil é um dos reforçadores mais 
potentes e se equipara de forma muito parecida com o reforço 
que uma droga faz quando é usada.
"O algoritmo é muito bom para manter a percepção errônea de 
que o jogador tira vantagem. Reforça a pessoa a achar que está 
conseguindo ser exceção, que é especial e tira vantagem do 
sistema, quando o navegador sabe que isso é impossível. O 
algoritmo sempre vai fazer essa pessoa, em algum ponto perder 
mais do que ganhou", explica a professora.
Os sinais da dependência são isolamento social, dificuldade de 
se dedicar às tarefas cotidianas e aumento de gastos com jogos 
em vez de pagar contas básicas.

Onde buscar ajuda
A irmandade Jogadores Anônimos oferece acolhimento 
gratuito: jogadoresanonimos.com.br
Proad (Programa de Orientação e Atendimento a Dependentes) 
da Unifesp: agendamentos por mensagem no WhatsApp: 11 
99645-8038

  "Sempre joguei na minha vida, mas o que me destruiu foram as 
bets." A frase é do analista contábil Osnan, 51. Sua história nas 
apostas começou no jogo do bicho e nas máquinas caça-níqueis. 
Segundo ele, não afetavam a rotina da casa e nem as contas.
  Em 2019, a curiosidade para fazer apostas de futebol o levou às 
bets e aos cassinos online. "Eu fiquei fascinado", disse.
Osnan integra um grupo na irmandade Jogadores Anônimos. A 
reportagem acompanhou uma das reuniões, e conversou com 
alguns participantes. Os nomes citados são fictícios.
  "Eu estava nas apostas de futebol, mas queria coisa rápida. No 
cassino você pode jogar de R$ 0,50 a R$ 200 a girada. Você perde 
R$ 5.000 em meia hora, e eu perdi isso várias vezes. Foi a 
destruição", relata.
Na primeira vez que jogou, Osnan ganhou R$ 8.200. O valor o 
incentivou a continuar. A perda chegou a R$ 150 mil em menos de 
um ano.
  "Nas bets, você quer ganhar cada vez mais. Se perde, quer 
recuperar. Muitas vezes perdi tudo numa noite. Chegou o 
momento de eu estar com R$ 6.000 no bolso e no outro dia não ter 
nem um centavo para tomar um café na padaria."
Além dos prejuízos em dinheiro,  Osnan coleciona 
arrependimentos. Entre eles, o de não ter ficado ao lado da mãe 
–que tinha doença de Chagas— enquanto ela era viva. "Eu nem 
atendia as ligações dela para jogar." Além disso, passou a tratar 
mal as pessoas e perdeu a paciência com os animais. "Até eles 
sofriam comigo."
  Por três vezes, Osnan recorreu a agiotas. Da última, não 
conseguiu pagar e precisou da ajuda da família. "Fiquei sem 
saída. Minhas contas não fechavam e não conseguia pagar água, 
luz, TV a cabo. Devia R$ 22 mil ao agiota. Estourei minhas 
contas no banco, cartões de crédito, empréstimos, dinheiro que 
peguei com familiares", conta o analista contábil.
  Para ter dinheiro, Osnan pedia adiantamento de salário, de férias 
e de décimo terceiro. Durante o expediente, usava o banheiro 
para jogar. O corpo sentiu o impacto. Ansiedade, angústia, 
taquicardia, sudorese e irritação acompanhavam o vício.

VÍCIO: Ilusão com dinheiro fácil, curiosidade e fascínio 
alimentam o vício em bets

Dependência em jogos afeta saúde mental, finanças, trabalho e relacionamentos familiares.
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LIÇÕES DE LEWIS HAMILTON 
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

Misturando realidade e ficção, é exatamente essa 
a premissa do filme "Alta Velocidade". Stallone é 
contratado para ser o mental coach de um jovem 
piloto que estava sob pressão. 
  Nada contra o trabalho de psicólogas (depende 
de caso para caso). Mas observo muitas 
reclamações de pais e empresários que afirmam 
que alguns processos não estão melhorando. E 
quando estes profissionais falam de forma 
empolada e erudita? Em palestras em clubes, 
alguns chegam a cair no sono.  
  Na minha simplicidade, ao lidar com um atleta 
de ponta, o primeiro passo é desanuviar o 
ambiente. Não o deixar mais bolado. Não virar fã 
e pedir camisa autografada e foto. Estou ali para 
servi-lo, não para me servir dele. Saber ouvir, 
pois ouvir é literalmente carregar pedras. No meu 
método, procuro fazer aflorar nele o lugar de fala, 

ser autenticamente o sujeito de sua própria 
história. E obviamente, ajudá-lo na sua persona 
de vencedor. 
  Não são poucas as vezes em que o atleta fala 
comigo: "Você é bom, me ajuda muito". Nada 
demais, apenas faço ver a ele que haviam três fios 
soltos na sua narrativa. O processo é todo dele, o 
mérito é todo dele.
  E, sabendo das quatro linhas, dos bastidores das 
relações interpessoais e de comando, sinto que 
sou respeitado e tratado pelos jogadores como 
um parça, embora este termo me irrite um pouco. 
Sou lá tiete pra ficar adulando homem barbado? 
Vai caçar sua turma, mermão (rs!).
  Mas entendo a alcunha: ser parça é o contrário 
de ser traíra, e que abram os olhos alguns: para a 
quantidade de sanguessugas que abrigam sob 
suas asas. Sem trocadilho com pombos...

  Trazendo este depoimento de Hamilton para as 
técnicas que utilizo com os meus atletas do 
futebol, sugiro sempre a leitura que tem como 
objetivo fazer com que saia um pouco do seu 
mundinho, adentre outras histórias e aproveite 
também o tempo ocioso nas concentrações. Nem 
só de redes sociais vivemos. Sem querer puxar a 
brasa para a minha sardinha (mas já puxando), 
leiam os meus livros: são histórias para rir, para 
chorar, para refletir e se emocionar.
  Meu diferencial no atendimento é que sou 
boleiro também, embora amador. Sei o que o 
futebolista de ponta está passando. Consigo ouvi-
lo, entendê-lo e, na medida do possível, passar o 
papo reto. Desconfio que Hamilton desgostou de 
sua terapeuta pelo simples fato de a coitada falar 
em tese, nunca em prática. Assim sendo, melhor 
seria ele ter contratado o Sylvester Stallone. 

  Lendo reportagem do jornal "O Tempo" de 30 
de setembro de 2024, fico sabendo que o livro 
piloto britânico heptacampeão de Fórmula 1 
Lewis Hamilton sofreu bullyng e depressão 
quando era menino, na faixa dos 13 anos. Preto, 
imaginem o quanto de superação e resiliência 
teve que demonstrar ao persistir na sua carreira. É 
um vencedor. Nas pistas e na vida. Técnicas que 
utiliza até hoje: meditação e leitura. Diz que se 
consultou com uma terapeuta, mas a coisa não 
rolou.
  Minhas considerações: se um menino preto 
passou por isso na Grã-Bretanha, imaginem a 
saga de superação de meninos brasileiros pretos 
de comunidades que, a despeito de tudo e de 
todos, venceram no competitivo mundo do 
futebol. Resiliência e superação foram seus 
DNAs formadores.

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, em substituição, Estado de Minas 
Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5001569-49.2024.8.13.0461 da Ação de USUCAPIÃO proposta por: 
ALOIZO JOSÉ ALVES, brasileiro, solteiro, carpinteiro, filho de Lúcia Silvia Alves e Valdemiro Alves, portador da carteira de identidade nº MG-7.697.226, SSP/MG, CPF nº 992.583.406-63, residente na Rua da Lagoa, n. 458, distrito de Antônio Pereira, 
Ouro Preto/MG, CEP: 36.411-000, do imóvel urbano, localizado à Rua da Lagoa, nº 458, distrito de Antônio Pereira, Ouro Preto/MG, com área total de 1.802,53 m², área construída de 80,00 m2 e perímetro de 270,24 m. Inicia-se a descrição deste perímetro 
no vértice 1, de coordenadas N 7.754.428,92m e E 658.307,35m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de MARIA FRANCISCA DE PAULA SILVA, até o vértice 10 com os seguintes azimutes e distâncias: 121°35'02" e 6,34 m até o 
vértice 2, de coordenadas N 7.754.425,60m e E 658.312,75m; 124°01'48" e 11,22 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.754.419,32m e E 658.322,05m; 120°46'28" e 12,98 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.754.412,68m e E 658.333,20m; 112°08'55" e 
5,52 m até o vértice 5, de coordenadas N 7.754.410,60m e E 658.338,31m; 98°42'02" e 29,68 m até o vértice 6, de coordenadas N 7.754.406,11m e E 658.367,65m; 101°04'37" e 11,09 m até o vértice 7, de coordenadas N 7.754.403,98m e E 658.378,53m; 
108°30'05" e 5,45 m até o vértice 8, de coordenadas N 7.754.402,25m e E 658.383,70m; 130°41'00" e 21,98 m até o vértice 9, de coordenadas N 7.754.387,92m e E 658.400,37m; 135°33'06" e 8,81 m até o vértice 10, de coordenadas N 7.754.381,63m e E 
658.406,54m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de PATRICIA MADALENA CIMIANA DA SILVA, até o vértice 11 com o seguinte azimute e distância: 221°56'17" e 12,97 m até o vértice 11, de coordenadas N 7.754.371,98m e E 
658.397,87m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de MARCOS ANTÔNIO INACIO, até o vértice 13 com os seguintes azimutes e distâncias: 289°34'57" e 17,84 m até o vértice 12, de coordenadas N 7.754.377,96m e E 658.381,06m; 
299°41'32" e 2,71 m até o vértice 13, de coordenadas N 7.754.379,30m e E 658.378,71m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de SONILDA DE JESUS ALVES INÁCIO E VANDER LUIS INACIO, até o vértice 16 com os seguintes 
azimutes e distâncias: 299°30'29" e 2,70 m até o vértice 14, de coordenadas N 7.754.380,63m e E 658.376,36m; 293°06'46" e 4,38 m até o vértice 15, de coordenadas N 7.754.382,35m e E 658.372,33m; 286°28'40" e 7,69 m até o vértice 16, de coordenadas 
N 7.754.384,53m e E 658.364,96m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de TERESINHA DE JESUS DE SOUZA E ADÃO ÂNGELO DE SOUZA, até o vértice 17 com o seguinte azimute e distância: 293°23'07" e 14,51 m até o vértice 
17, de coordenadas N 7.754.390,29m e E 658.351,64m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de RENATA DE FÁTIMA CARNEIRO XAVIER E CARLOS XAVIER, até o vértice 20 com os seguintes azimutes e distâncias: 22°32'00" e 
1,02 m até o vértice 18, de coordenadas N 7.754.391,23m e E 658.352,03m; 291°15'56" e 17,67 m até o vértice 19, de coordenadas N 7.754.397,64m e E 658.335,56m; 203°23'07" e 1,21 m até o vértice 20, de coordenadas N 7.754.396,53m e E 
658.335,08m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de CARLA ADRIANA DOS SANTOS E NILSON DOS SANTOS, até o vértice 21 com o seguinte azimute e distância: 294°27'09" e 16,74 m até o vértice 21, de coordenadas N 
7.754.403,46m e E 658.319,84m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de FÁTIMA APARECIDA ALVES DOS SANTOS, até o vértice 26 com os seguintes azimutes e distâncias: 25°28'22" e 5,16 m até o vértice 22, de coordenadas N 
7.754.408,12m e E 658.322,06m; 294°22'39" e 7,15 m até o vértice 23, de coordenadas N 7.754.411,07m e E 658.315,55m; 27°00'46" e 2,29 m até o vértice 24, de coordenadas N 7.754.413,11m e E 658.316,59m; 296°18'14" e 10,79 m até o vértice 25, de 
coordenadas N 7.754.417,89m e E 658.306,92m; 205°41'42" e 7,66 m até o vértice 26, de coordenadas N 7.754.410,99m e E 658.303,60m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de MOACIR DE ASSIS ANTÔNIO E CLAUDIA 
APARECIDA ÂNGELO ANTÔNIO, até o vértice 27 com o seguinte azimute e distância: 295°06'16" e 6,32 m até o vértice 27, de coordenadas N 7.754.413,67m e E 658.297,88m; deste segue confrontando com a RUA DA LAGOA, até o vértice 1 com os 
seguintes azimutes e distâncias: 33°34'42" e 9,96 m até o vértice 28, de coordenadas N 7.754.421,97m e E 658.303,39m; 303°18'38" e 0,42 m até o vértice 29, de coordenadas N 7.754.422,20m e E 658.303,04m; 32°40'29" e 7,98 m até o vértice 1, ponto 
inicial da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema UTM, referenciadas ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e 
perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. Tudo conforme planta topográfica anexo. E, por este edital ficam citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o 
fazendo, presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do CPC). Ficando constado que, em caso de revelia, será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, CPC. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a 
MM ª Juíza de Direito expedir o presente edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 25 de abril de 2024. Eu, Andrea Mara Guimarães Cardoso, Gerente de 
Secretaria, em substituição, subscrevi.

boa para as crianças, porque agora temos uma casa 
nova. É bom para o aprendizado, para o bem estar 
deles. O meu filho é autista e eu fico muito mais 
tranquila sabendo que ele está em um ambiente 
novo e seguro”, afirmou Karina.
  Com um investimento de mais de R$480 mil, a 
reforma representa um importante avanço para a 
infraestrutura educacional do município, 
reafirmando o compromisso da Prefeitura com a 
qualidade do ensino e com a melhoria das condições 
de estudo para todos os alunos da rede municipal.
“Uma escola reformada é uma coisa boa para 
todos, transcende as melhorias do espaço físico. São 
melhorias no processo de ensino e aprendizagem, 
professores mais satisfeitos de estarem trabalhando 
em um local adequado, alunos felizes com a escola 
nova. Essa reforma foi muito importante para toda a 
comunidade escolar”, afirmou Glauber César Cruz 
Custódio, diretor da escola.

   No último sábado, 26 de outubro, a Prefeitura de 
Ouro Preto realizou a entrega da reforma da Escola 
Municipal Nossa Senhora das Graças, situada no 
subdistrito de Bocaina. A revitalização do espaço 
marca o fim de uma série de melhorias 
fundamentais na infraestrutura escolar, oferecendo 
um ambiente mais seguro e adequado para 
estudantes, professores e toda a comunidade escolar.
  As intervenções realizadas incluíram a revisão do 
telhado, reforma da cozinha e áreas de serviço e da 
dispensa, manutenções hidráulicas e elétricas, 
reforço estrutural, revitalização das salas de aula e da 
quadra esportiva, além de nova pintura para todo o 
espaço. Essas melhorias buscam não apenas garantir 
a segurança, mas também valorizar o ambiente 
escolar como espaço de aprendizado e convivência.
Karina Aparecida dos Santos agradeceu pela 
reforma em nome do colegiado de pais e da 
comunidade do subdistrito. “A reforma foi muito 

EDUCAÇÃO EM EVIDÊNCIA: Ouro Preto realiza mais uma 
inauguração de reforma escolar no município

Reforma da Escola Municipal Nossa Senhora das Graças, de Bocaina, contou com um investimento de R$ 480 mil.

Foto: Peterson Bruschi / Divulgação 

  A 32ª Festa da Jabuticaba, promovida pelo Lions Club de 
Cachoeira do Campo, em parceria com a Prefeitura de 
Ouro Preto, está se aproximando, e as inscrições para a 
Feira de Produtos e a Praça de Alimentação já estão 
abertas! O evento acontecerá entre os dias 08 e 10 de 
novembro de 2024, na Praça Felipe dos Santos, em 
Cachoeira do Campo.
   Os interessados em participar da feira devem realizar o 
cadastro até o dia 29 de outubro. A festa incluirá uma 
variedade de atividades, como shows, stands com bebidas 
e comidas que destacam a jabuticaba, além de oficinas de 
gastronomia e manifestações culturais. Todas as 
atividades são gratuitas e abertas ao público.
 Para a Feira de Produtos, é essencial que 90% dos itens 
oferecidos sejam derivados da jabuticaba, e os 
participantes devem apresentar o certificado de Boas 
Práticas dos Produtores. Todos os colaboradores nas 

barracas devem estar uniformizados com as camisetas do 
evento. Uma oficina de alinhamento das informações 
ocorrerá no dia 30 de outubro.
  Na Praça de Alimentação, cada participante deve 
oferecer dois pratos: um prato elaborado por um chef e 
um petisco, sendo que pelo menos um dos pratos deve 
incluir jabuticaba na receita, não podendo ser servido 
apenas como acompanhamento.
 A Festa da Jabuticaba é uma excelente oportunidade para 
produtores regionais exibirem seus produtos, que vão 
desde a fruta in natura até geleias, licores, sorvetes e 
vinhos. O evento destaca a importância de valorizar a 
produção local e impulsionar a economia da comunidade.
  Se você é produtor ou deseja participar com suas delícias 
na Praça de Alimentação, não perca essa chance! 
Preencha o formulário correspondente: Feira de Produtos 
/ Praça de Alimentação.

FESTA DA JABUTICABA: Cadastro para Feira de Produtos e Praça 
de Alimentação da 32ª Festa da Jabuticaba em Cachoeira do Campo é aberto

O evento acontecerá entre os dias 08 e 10 de novembro de 2024.
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  O Governo de Minas Gerais, por meio da 
Secretaria de Estado de Cultura e Turismo, está 
lançando o curso gratuito "Operacionalização da 
Plataforma Integrada do Turismo", destinado a 
capacitar profissionais e gestores do setor 
turístico. Com mil vagas disponíveis, essa é uma 
excelente oportunidade para aqueles que atuam 
em cidades históricas, como Ouro Preto, que 
atraem milhares de visitantes anualmente.
  As inscrições para o curso vão até o dia 1º de 
novembro e podem ser feitas no site da plataforma 
de Ensino à Distância Minas Cultura e Turismo. 
As aulas começam no dia 4 de novembro de 2024 
e serão ministradas online, via Moodle. Os 
participantes que completarem as 30 horas de 
carga horária, divididas em três módulos ao longo 
de quatro semanas, receberão um certificado ao 
final do curso.
  O curso abordará o Inventário da Oferta 
Turística, uma ferramenta crucial para o 
planejamento e o desenvolvimento do turismo em 
municípios, especialmente em Ouro Preto, onde a 
riqueza histórica e cultural pode ser melhor 
explorada com dados organizados e acessíveis. Os 
alunos aprenderão a inserir informações na 
plataforma e a utilizar esses dados de forma 
prática e eficaz, contribuindo para a promoção e o 
crescimento do turismo local.
  Esta iniciativa é parte do programa Minas 
Forma, Minas Transforma, coordenado pela 
Diretoria de Capacitação e Qualificação da 
Secult-MG. O objetivo é aprimorar o setor 
turístico em Minas Gerais, alinhando-se às 
necessidades do mercado e às características das 
culturas locais.

OURO PRETO: Governo de Minas lança curso gratuito para 
profissionais do turismo; saiba como participar

Com mil vagas disponíveis, essa é uma excelente oportunidade para aqueles que atuam em cidades históricas, como Ouro Preto, que atraem milhares de visitantes anualmente.

vulnerabilidade.
  Os grandes campeões da edição foram os 
atletas Lukas Kaufman e Karen Olímpio. O 
atleta suíço Lukas se consagrou tetracampeão 
do Iron Biker, subindo ao pódio ao lado dos 
atletas Raphael Mesquita, Claudio Levi, 
Felipe Cristiano da Paixão e Ygor do 
Nascimento. Na categoria feminina, a 
bicampeã brasileira Karen foi seguida pelas 
atletas Gabriela Pereira, Leige Walter, Eliane 
Resende e Zelina Belizário.

teve 121 km de extensão, sendo disputados 56 
km no sábado e 65 km no domingo.
  Considerada a maior prova de Mountain 
Bike da América Latina, a 31ª edição do Iron 
Biker Brasil marcou a arrecadação de mais de 
3 mil quilos de alimentos não perecíveis, que 
foram doados à Comunidade da Figueira, à 
APAE e ao Lar Santa Maria. Além dos 
alimentos, também foram arrecadados 
materiais esportivos, como capacetes e luvas, 
que foram entregues a atletas em situação de 

  Nos dias 13, 14 e 15 de setembro, a cidade de 
Mariana recebeu a 31ª edição do Iron Biker 
Brasil, que reuniu mais de 6 mil pessoas, entre 
turistas e atletas de diversas regiões do país. O 
evento teve largadas e finalização de provas na 
Praça Gomes Freire, que também contou com 
atrações musicais ao longo do final de semana.
  A competição apresentou dois percursos: o 
primeiro (A), com mais de 180 km de 
extensão, foi disputado em 96 km no sábado e 
85 km no domingo. O percurso reduzido (B) 

BALANÇO: Iron Biker Brasil 2024 arrecada 
mais de 3 mil quilos de alimentos para doações

Além dos alimentos, também foram arrecadados materiais esportivos, como capacetes e luvas, que 
foram entregues a atletas em situação de vulnerabilidade.
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laço rosa, e dar visibilidade aos direitos das 
mulheres que enfrentam essa doença.
   Para contribuir com a nossa campanha de 
conscientização, contamos com a presença de 
importantes atores sociais envolvidos na luta 
contra o câncer de mama: Marina Guimarães, 
farmacêut ica  es te ta ;  Ol ív ia  Ferre i ra , 

ginecologista; Shirley Batista, coach criacional; 
e Thais Utsch, psicóloga. A roda de conversa foi 
mediada pelos professores da FUPAC-Mariana, 
Cleberson Ferreira de Morais e Ana Flávia 
Delgado Oliveira.
Você pode ver mais a respeito no instagram: 
@fupacmariana e @ nextic.fupacmariana

Iniciação Científica (NEXTIC) em parceria com 
o Núcleo de Prática Jurídica (NPJ), faz parte das 
atividades promovidas pela FUPAC-Mariana no 
mês de outubro para destacar a relevância da 
prevenção e da detecção precoce do câncer de 
mama, além de esclarecer as origens do 
movimento Outubro Rosa, simbolizado pelo 

   No dia 29/10/2024, ocorreu na Faculdade 
Presidente Antônio Carlos de Mariana (FUPAC-
Mariana) uma roda de conversa sobre o Outubro 
Rosa, visando conscientizar sobre a importância 
da prevenção e da detecção precoce do câncer de 
mama.
  O evento, idealizado pelo Núcleo de Extensão e 

ACONTECEU NA FUPAC-MARIANA



Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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De indiretas ocultas
Sem preconceito de raça ou cor.

Escutar é lançar a luz do consolo
Sobre a escuridão de alguém
Sem ônus ou prejuízo
Praticando o dito exercício
De amar sem distinguir a quem.

por Júnio Liberato

Sobre o abismo da dor;
Escutar é amar em silêncio
Oferecer-se abstêmio
Mais que um simples ouvidor.

Faz-se mister praticar a escuta
Sobretudo, aquela que busca
Acolher sem juízo de valor;
Abstraído das culpas

Escuta é mão amiga estendida
É firme ponte erguida

ESC
U

TA

@
ju
ni
o_
lib
er
at
o_
po
et
a

‘’Comemoramos neste último dia 27, a cerimônia de 
Batismo do Primogênito Heitor. Parabenizamos aos 
pais Lucas e Ana Clara  pela dedicação e carinho’’.

Sindicato Metabase Mariana

Dia 28 foi aniversário da nossa querida Roberta!
Parabéns, que Jesus guie seus passos e te dê
muita saúde para cuidar dessa família linda!

Cabeleireiro do ano, esse é Edvan! Um sucesso da
profissão! 

Parabenizamos a Cecília Ferreira pela formatura
em gastronomia! Você já é um sucesso da profissão!

Angelo recebendo a visita de seu grande amigo,
Perdigão! É sempre um prazer!

Seguros é em um único lugar: ATENA! Kenny e sua
equipe estão prontos para lhe atender!
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